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DC negociará cupos parlamentarios sobre base del año 1989

Gutenberg Martínez definió los 
plazos de decisiones políticas

E
l diputado y vicepresiden
te del PDC, Gutenberg 
Martínez, dijo ayer nue
vamente que existe 
voluntad política en todos los par
tidos de la Concertación de llegar 

a un acuerdo para nominar al can
didato único de la Concertación, 
así como también en cuanto a la 
lista parlamentaria y las bases 
programáticas del futuro gobier
no.

En relación con el método para 
dirimir el tema presidencial, seña
ló que aún no se ha acordado nin
gún mecanismo específico, pero 
que se ha avanzado “considera
blemente” en la discusión del 
tema.

Asimismo, informó que en las 
conversaciones del viernes pasa
do entre los dirigentes de los par
tidos de la Concertación, se acor
dó que el tema parlamentario 
debería estar resuelto a más tardar 
el 15 de marzo, al igual que la 
resolución sobre la elección del 
candidato.

En cuanto a las bases progra
máticas, dijo que los presidentes 
de los partidos de la Concertación 
tienen hasta el 10 de marzo para 
hacer llegar sus observaciones a 
la comisión de Programa para 
que, a partir de aquéllas, se elabo
ren las propuestas sectoriales del 
programa de gobierno.
La negociación de listas

En materia parlamentaria, sos
tuvo que la DC resolverá sobre 
esta situación en la Junta Nacio
nal del 27 de marzo y que, por lo 
tanto, el plazo para llegar a acuer
dos se limita a fines de ese mes, 
ya que además el PS se ha puesto

Gutenberg Martínez, vicepresidente de la DC.
como meta la primera semana de 
abril para resolver el asunto.

Consultado sobre cómo la 
colectividad enfrentará las 
demandas que han surgido tanto 
al interior del PDC como de parte 
de los otros partidos de la coali
ción, dijo que se han realizado 
reuniones preliminares en esta 
materia y que las concesiones que 
hará la DC guardan relación con 
las hechas en las parlamentarias 
pasadas.

En relación con el acortamien
to del período presidencial, dijo 
que el partido no tiene una defini
ción como institución con respec

to al tema y que no ha querido 
politizar la decisión.

“Entendemos que es un tema 
que debe reflejar una opinión 
libre de toda la clase política chi
lena y de las dirigencias de los 
partidos. Nosotros pensamos que 
es conveniente reducir el período 
y nos parecen excesivos los ocho 
años. Eduardo Frei ha planteado 
esto y a mi juicio es muy positi
vo; sin peijuicio de que todo indi
ca que él pudiera ser el próximo 
Presidente de la República, está 
haciendo el principal renuncia
miento al decir que es convenien
te reducirlo”.

No será compensación
Agregó que este tema puede 

traducirse en una iniciativa de 
reforma constitucional durante 
este año y si esto no fuera posible, 
debiera estar como compromiso 
programático del próximo gobier
no para ser implementado durante 
dicho período.

Consultado sobre si el acorta
miento del período sería una 
forma de compensar a Ricardo 
Lagos por un posible triunfo del 
candidato demócrata cristiano, 
rechazó esta hipótesis y dijo que 
de modo alguno esta reforma se 
ha analizado con este criterio.

“Yo creo que por las diversas 
señales que se han dado, está bas
tante claro ante el país que Eduar
do Frei será el candidato presi
dencial”, dijo el diputado.

Agregó que “un gobierno de 
ocho años es algo que pudiera 
obnubilar a muchos pero en tér
minos nuestros, creemos que lo 
importante es que sea un período 
de gobierno moderno y dinámico. 
Por esto hemos llegado a la con
clusión de que plazos más cortos 
son más razonables”.

Puntualizó que este tema no 
dice relación alguna con la desig
nación de un candidato único, “lo 
haya o no mañana, nosotros 
seguiremos plantendo la necesi
dad de reducir el período presi
dencial”, dijo Martínez.

Con respecto a la posibilidad 
de que el gobierno presente el 
proyecto, sostuvo que es una 
decisión del Presidente de la 
República y que no sabe si será 
tomada por éste en los próximos 
meses.
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Freí: “Reducción del manda,¡“"J,"e 
vincularse con otras reforma

“Nosotros decimos 
que estamos 
dispuestos a 

conversar sobre este 
tema siempre que se 

mire como una 
política de Estado y 
en el marco de otras 

reformas 
constitucionales”, 

puntualizó Freí.
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Elección del candidato de la Concertacion e

Gutenberg Martínez: Si el mecanismo no 
está acordado antes del 15 de marzo, la 
DC armará su propia lista parlamentaria

tos, Gutenberg Martínez respondió: La democra 
cia siempre favorece a algunos y perjudica a otros .

DC está analizando propuesta 
PPD-PS de convención mixta

Expresó Martínez que la DC "está satisfecha con 
los avances producidos”, especialmente porque 
"estamos concordando en la necesidad que exista 
una convención”, lo que describió como una posi- 
CÍ MallS queallamDC "está analizando” la pro* 

puesta del PS—PPD para que esa convención tenga 
un origen mixto. Dijo que esa proposición la es
tamos analizando y esperamos Procesarlacle ^U1“ 
comienzos de marzo”. Subrayo que la DC quie 
"insistir en la necesidad del plazo. De aquí al 15 de 
marzo tiene que haber un acuerdo en el mecanismo 
de constituir un candidato único porque, en su de
fecto nosotros vamos a tener que armar•nuestras 
listas parlamentarias considerando que habra dos 

liSEasStimó muy improbable que ese tema sea anali
zando directamente por Eduardo Freí y Ricardo La
gos en una reunión para tratar el punto.

• Presidente subrogante de la 
DC dijo que cada partido de
bería concurrir a la conven
ción en proporción a los votos 
que obtuvo en la elección mu
nicipal

El presidente subrogante de la Democracia Cris
tiana9 Gutenberg Martínez, enfatizo hoy que su par
ido Considera vital que de aquí al próximo 15 de 

marzo los partidos que integran la Concertacion se 
nongan definitivamente de acuerdo en el mecanis
mo oara designar al candidato único de ese conglo
merado Expresó que si ese consenso no se logra en 
este plazo, la DC armará su propia lista parlamen
taria considerando que habrá, en ese escenario, dos 

listas.

“La democracia siempre favorece 
a algunos y perjudica a otros”

Insistió que su colectividad sigue pensando que

el meior camino para la designación es una conven- 
Só” SnSizóque ellos no han -■
gún mecanismo de primaria para los efectos de de 
Iigna^ el candidato” y agregó que "pensamos que 
cada partido debiera concurrir a esa convención en 
proporción a los votos electorales que obtuvo 
última elección municipal .

Al representarle que esa modalidad es objetada 
po* JgS se olores Je 1. C<teertete «telendo

Tras suspensión decretada por el Arzobispo ,
Sacerdote Eugenio Pizarro: “no transare 
mi decisión definitiva de conciencia

El sacerdote Eugenio Pizarro, quien fue suspen
dido ayer de su ministerio por continuar con su 
participación en la vida política, declaro sentirse 
"con profundo dolor” por la decisión del Arzobispo 
Carlos Oviedo Cavada. Dijo que asume la sanción 
que definió como "un paso doloroso de mi vida y 
aue "lo uno al Señor en la cruz .q El abanderado presidencial del MIDA,, aunque 
califica la determinación como "cer\su™ ’ ‘ 
nicó que no apelará de la resolución a la Santa Sede 
v que no desea entrar en polémica alguna con su „ 
Obispo, pero advierte que "no transare, ni cambia
ré, mi decisión definitiva de conciencia de conti
nuar como candidato a la presidencia.

El presbítero, quien se encuentra en La Serena 
no estuvo presente en la conferencia de prensa 
ofrecida esta mañana en Santiago donde se y 
una declaración suya de nueve puntos. Juan Suber- 
casuax dio a conocer el documento de dos carillas, 
ante la presencia de periodistas y dirigentes del Mi
da y del comando del religioso.

Los dirigentes se limitaron a leer la declaracio , 
no contestando consultas de prensa.

“En Chile no se ha retornado a la 
plena normalidad institucional

Pizarro manifiesta que creyó y cree "profunda
mente que en Chile se dan las circunstancias para

Integrantes del comando leen la comunicación

oue el Obispo pudiera autorizarme para desempe
ñar una función de servicio en la política”. Dice que 
esto corresponde a "formas de suplencia a las que 
aludió el Papa Juan Pablo II en Puebla.

Reconoce que monseñor Oviedo en su Carta Los 
Católicos y la Política” de septiembre del 90 dice 
que, restablecida la plena normalidad institucional, 
carecen de razón esas suplencia y todos deben ate
nerse a su misión específica. aiciaon

"Aquí está el punto”, afirma el sacerdote diside 
te Asegura enseguida: "Yo no creo que en Chile se 
haya retornado a la plena normalidad institucional. 
Siento profundamente que no es así y escucho e 
clamor de los excluidos.”

Dice que "no hago ni haré nada que pueda dar lu
gar a malos entendidos y confrontaciones con 
Monseñor Oviedo a quien llama "mi Obispo y ami
go”. Dice que estima que su superior jerárquico es 
"muy hombre de bien. Rezaré mucho por Don Car
los. Obedezco, con humildad y con no poco dolor, 
lo que éljne ha mandjído^^.^^^,^।
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MAPI) aspira a 
seis cupos 
parlamentarios

Andreo Sánchez

~ 3ÁÑMGO

E1 MAPU aspira a te- | 
ner seis cupos parlamenta- j 
rios para el próximo período ¡ 
presidencial en las regiones 
donde la colectividad es le- 
gal. La colectividad acordó ! 
proponer una gran conven- 
ción, como el mejor meca- j 
nismo para elegir al candi- | 
dato único de la , 
Concertación, ya que, según ¡ 
el MAPU es una buena 
manera de dar garantías para I 
la participación plural de i 
todos los partidos de la , 
Concertación. Estas resolu- >, 
ciones formaron parte de los > 
acuerdos adoptados en la 
reunión del comité central 
del partido realizado este fin 
de semana.

La colectividad resolvió 
también que esta convención 
debe respetar los tamaños 
electorales de cada uno de 
los partidos. Es decir, que , 
haya una ponderación delO, 1 
por ciento de la votación de 
cada uno de los conglomera
dos integrantes de la 
Concertación, un resultado 
aproximado de tres mil 800 
delegados de las colectivi
dades de la alianza y un 0,4 
del total de los afiliados de 
los partidos de la 
Concertación más un peque
ño porcentaje de Indepen
dientes.

Juan Manuel Parra, Pre
sidente del MAPU, señaló 
que lo más importante en la 
elección del candidato es la 
participación directa de la 
gente en la elección del 
abanderado único a la presi
dencia.

Otra de las resoluciones 
adoptadas en la reunión del 
comité central fue la 
mantención del apoyo al go
bierno de Patricio Aylwin y 
su valoración al trabajo que 
harcalizadolaConcertación i 
como un espacio plural que 1 
ha sido capaz de consolidar ' 
la transición democrática. 
Señaló Parra que el MAPU 
en la actual idad, asumirá una 
nueva etapa de desarrollo y 
promoción de la cultura po
pular a través de un gran 
impulso en las diversas re- , 
gionesdel país. Priorizaráel , 
trabajo del programa de go
bierno. Anadió que no es J 
procedente ahora optar por 
un candida'to sino que es ! 
necesario ver la manera de i 
impulsar el programa acor
dado a partir del año ’94. ¡

La directiva reiteró que 1 
eL acuerdo del mecanismo 
está supeditado al pacto po- , 
Utico, a la lista parlamenta
ria, al candidato único y al ' 
programa de gobierno. “So- f 
bre los plazos para los acuer- I 
dostotalespensamosqueestá i 
bien el 30 de marzo, ya que | 
nos vamos a demorar aire- i 
dedor de 45 días en poner en I 
práctica el mecanismo de , 
selección del candidato”. 1

3236 01
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Salazar (DC) propondrá que su partido 
acepte ‘elección primaria abierta’ Kz

El consejero nacional de la DC, Miguel Salazar, 
expresó que él y otros consejeros de su partido, a 
quienes no identificó, disienten del mecanismo de 
una convención para elegir al candidato presiden
cial. Dijo que en los hechos considera que esa mo
dalidad se va a "empantanar”. Manifestó ser parti
dario que el candidato sea elegido en una primaria 
abierta.

Anunció Salazar —quien dijo hablar a título per
sonal— que la próxima semana hará llegar al con
sejo general de su partido, que debe reunirse la pri
mera semana de marzo," una propuesta política”, 
que enviará también a la Junta Nacional de la DC.

En esencia propondrá que "el PDC pueda aceptar 
y asumir, como mecanismo definitivo para dirimir 
la candidatura presidencial y la composición pro

porcional de la lista parlamentaria de la Concerta- 
ción, un mecanismo de elección primaria abierta, al 
interior de la Concertación”.

Dijo que busca que "esa primaria abierta defina 
al candidato de la Concertación y también la pro
porcionalidad de la lista parlamentaria”.

"Las encuestas”, prosiguió, "hoy arrojan 20 ó 21 „ 
puntos de la candidatura de Frei por sobre la can
didatura de Lagos. La elección municipal entregó a 
la DC 10 puntos por sobre lo que boy representa la 
coalición PPD—PS. No nos parece justo que se esté 
pensando hoy en conformar listas parlamentarias, 
en la cual trabajamos en dos líneas, a repartir un 50 
% para el bloque DC y un 50% para el bloque 
PPD PS”.

3 2 3 6 &■!€'£
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DC está contra la convención 
El consejero nacional An%el Solazar se inclina por emplear un 
mecanismo de primaria abieptcp

El consejero nacional de la Democracia 
Cristiana,Miguel Angel Salazar se mostró 
en desacuerdo con el mecanismo de conven
ción para elegir el candidato único para la 
Concertación.

Afirmó que pese a los avances logrados 
dentro de la alianza en cuanto a consensos, 
se puede iniciar un nuevo problema por los 
criterios distintos que existen dentro de ella 
para conformar la convención.

A su juicio, lo ideal habría sido elegir al 
candidato a través de conversaciones entre 
los representantes de cada partido. Pero, co
mo todos se inclinaron por buscar un me
canismo”, afirmó que es necesario elegir 
uno concreto y que dé solución a las dispu
tas, es decir, que sea democrático .

Añadió que quienes debieran conformar-

la son los delegados que representen a cada 
partido que integran la alianza democrática.

Salazar afirmó que, debido a la falta de 
consenso en cuanto a cómo se conformara 
la convención, presentará al Consejo Nacio
nal de la DC una propuesta para que el sis
tema que se emplee sea el de primaria abier- 
U Afirmó que el sistema de elección plan
teado debe definir el candidato de la Con- 
certación y, de acuerdo a ello, la proporcio
nalidad de la composición de las lista par
lamentaria. Dijo que no sería justo confor
mar listas parlamentarias reP^rl'd“pT5np¿r 
por ciento para cada sector (DC y PPD-PS), 
siendo que cada “socio” representa plante
amientos distintos. Y también hizo hincapié 
en que Frei tiene 21 puntos mas que Lagos 
en las encuestas.

3236 0^
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Huipanistas y 
radicales en 
la polémica

El Presidente de la 
Alianza Humanista Verde, 
Gabriel Feres, sostuvo que 
los mecanismos de una con
vención y de una primaria nO 
son excluyentes. Señaló que 
si bien existe consenso en la 
realización de una conven
ción el problema se encuen
tra en definir a los conven
cionales.

Acerca de la propuesta de 
la Democracia Cristiana de 
elegir a los convencionales 
de acuerdo a los resultados 
de las últimas elecciones 
municipales, Feres respondió 
quenoesunmecanismo  justo 
porque el sistema electoral 
ha llevado a ciertos acuerdos 
y a que algunos partidos pa
guen el costo de la omisión 
de la posibilidad de llevar 
representantes en todo el 
país”.

Afirmó que las posturas 
del diputado Gutenberg 
Martínez son un “matonaje 
político”, ya que con sus de
claraciones está imponiendo 
sus posiciones a los demás 
miembros de la coalición de 
gobierno.

Sobre la convención dijo 
que lo ideal es que no esté 
bajo los 2.500participantes y 
que el máximo de los delega
dos sea elegido directamente 
por las bases de la Concerta
ción. El dirigente humanista 
afirmó que lo importante para 
validar la Convención es te
ner claridad para definir los I 
mecanismos que darán origen 
y validarán la participación 
de los delegados. Expuso que 
podrán participar los parla
mentarios y alcaldes, ya que 
fueron elegidos por votación 
popular, pero, propuso Fe- 
res, ojalá sean sólo un tercio 
del total de los representantes 
de la Concertación.

Las vías para los otros dos 
, tercios serían, a juicio de la 

Alianza Humanista Verde, la 
h posibilidad de abrir durante 

un período determinado un 
padrón electoral de la Con- 

’ certacióny que en un período
de 30 días la gente de la 

' alianza de gobierno se ins
criba para que en el mes si
guiente pudiera elegir a sus 
propios delegados para la 
Convención. Otros de los re
presentantes serían dirigen- 
tes de diversas organizacio
nes sociales.

A pesar del inminente acuerdo en que se haga una Convención

Consejero DC propone primaria
Claudia Iglesia
“santiago-

penas un día después 
que el presidente 
subrogante de la 
Democracia Cristia
na, Gutenberg Mar
tínez, señalara que la

Convención, como forma de 
elegir al candidatopresidencial 
concertacionista, “es un he
cho” y descartara la primaria, 
el consejero nacional de la DC 
Miguel Salazar anunció ayer 
la presentación de una pro
puesta planteando la primaria 
abierta como mecanismo.

Salazar, quien advirtió que 
hablaba a título personal, in
formó que él y otros conseje
ros que no especificó, presen
tarán al consejo nacional DC y 
a la junta que se reúne en mar
zo su propuesta de que acepte 
que el mecanismo de elección 
del candidato de la alianza sea 
la primaria abierta y universal 
para todos aquellos chilenos 
que se sientan concertacionis- 
tas.

El planteamiento contem
pla, no obstante, que una vez 
obtenidos los resultados de esa 
votación primaria, estos se 
traspasen proporcionalmente 
a la composición de la lista 
común de candidatos a parla
mentarios.

El argumento de Salazar es 
que no está de acuerdo en que 
si el candidato se elige en una 
votación, la configuración de 
la lista común parlamentaria 
se haga usando un criterio de 
que el 50 por ciento es para la 

I línea de la DC y su subpacto y 
que el otro 50 por ciento sea

u. a— «po - - »'*

junto a Jorge Schaulsohn (PPD) y Hernán Bosaelin (DC).

para PS-PPD y sus subaliados. 
“Los socios dentro de la 
Concertación tienen pesos 
distintos”, dijo.

Lo importante, según resal
tó el consejero, no es sólo que 1 a 
DC asuma que la primaria es un 
sistema viable para determinar 
el candidato, sino que esta sirva 
para establecer la proporciona
lidad a la hora de componer el 
pacto parlamentario.

“No nos parece justo seguir 
girando a cuenta de la DC”, 
explicóen términos bancarios, 
añadiendo que además, la pro-

porcionalidad es el sistema que 
se está defendiendo en el pla
no del sistema electoral.

Sostuvo Salazar que es per
fectamente posible lograr lle
var a cabo unas primarias a 
futuro, incluso en la actual 
ocasión de dirimir candidato. 
Señaló que del universo de 4 
millones de votantes de la 
Concertación no todos se ins
cribirían para ser empadrona- 
doscomo“concertacionistas , 
por lo que con una cifra 
sustancialmente más baja que 
esos cuatro millones, no se tar

daría tantos meses en el proce
so como dijo Felipe Sandoval 
anteayer.

CONVENCION

Respecto del mecanismo 
de convención, Salazar tam
bién hizo sus indicaciones. 
Planteó que cualquiera sea el 
mecanismo este debe ser 
claro, regulado y justo, y que 
para que una convención 
cumpla estos requisitos, debe 
asegurar “la absoluta propor
cionalidad” de la representa-

dón de los partidos del pacto.
El consejero expresó tam

bién su temor de que el con
senso y las negociaciones se 
empantanen cuando llegue el 
momento, en poco tiempo más, 
de definir la composición de la 
Convención. Concluyó Sal azar 
acotando que, por lo demás, el 
mecanismo que a él le parecía 
preferible era el de la búsque
da de los consensos y la nego
ciación entre las partes intere
sadas, es decir Frei y Lagos,, 
pero que era claro que ya no es 
el momento de seguir esa vía.

Elección de delegados es el problema
Amelio Miranda

SANTIAGO

EL PR

El senador del Partido 
Radical y candidato a la pre
sidencia, Anselmo Sule, ex
presó ayer que “lo más im
portante es el programa co
mún y lograr un acuerdo para 
la lista única parlamentaria. 
Lo demás es irrelevante, ya 
que cualquiera de los candida
to puede ser un buen presiden
te de la República”, al referirse 
alaposiciónDC de aceptaruna
convención mandatala para 
elegir al candidalo único de la 
Conccrtación.

Concordamos en la 
Convención, pero sólo si los 
delegados que la integren son 
elegidos democráticamente. Si 
no, las cosas se van a poner 
difíciles».

Estas frases de Carlos 
Ominami resumen la respuesta 
que el comando Lagos, el PPD 
y el PS dieron en forma para
lela a las declaraciones del 
democratacristiano Gutenberg 
Martínez sobre el procedi
miento para nominar al can
didato presidencial de la 
Concertación.

Dichos anteriores de 
Ominami, en el sentido que el 
acuerdo privilegia las prima
rias, provocaron que el presi
dente subrogante de la DC re
accionara diciendo que en 
realidad el acuerdo apunta 
hacia la convención. Ahora,

Ominami responde que no t 
habrá Convención sin prima- i 
rías y lo siguen los dirigentes t 
del PPD y el PS. '

“Estamos de acuerdo en que ' 
la última fase del procedimiento 
sea la Convención. No solamen
te debe definirse el candidato 
único, sino el programa, y para 
eso la Convención es el meca
nismo adecuado. Toda la discu
sión estriba en cómo se eligen los 
delegados para esa Convención. 
Nosotros creemos que deben ser 
elegidos mayoritariamente por 
votación directa de militantes y 
simpatizantes de la Conccrtación 
en todas las comunas”.

“Es efectivo que hay un 
acercamiento importante de 
posiciones y en la medida en 
que concordemos un procedi
miento democrático habrá 
acuerdo. Si los delegados a esa 
Convención son elegidos de
mocráticamente, estamos dis
ponibles para un acuerdo en

tiempos muy cortos. Perfecta
mente en marzo. Si, por el con
trario, hay una negativa a in
troducir democracia en la 
Concertación, el asunto se va a 
poner difícil”, argumentó 
Ominami.

Descartó de plano el crite
rio municipal.

“La Convención no será 
democrática ni representativa 
si se estructura simplemente a 
partir del resultado de las 
elecciones municipales. Es un 
criterio estrecho, distorsionado 
y contrario a los requisitos de 
transparencia, participación e 
impredecibilidad que propuso 
el Presidente Aylwin. Aprobar 
a Ravinet, Pinto o Castillo 
como alcaldes no significa ne
cesariamente apoyar a Frei 
comocandidato presidencial”.

PS Y PPD

Desde las estructuras par-

tidarias también hubo répli
cas a Martínez.

“El Partido Socialista se 
siente un tanto extrañado 
frente a las declaraciones de 
Gutenberg Martínez porque 
se apartan de los acuerdos 
hasta ahora sostenidos. He
mos hecho avances -PS, PPD 
y PDC- para que podamos 
llegar a un mecanismo que 
contemple una primaria y 
culmine en una Convención. 
Pero para nosotros sería in
aceptable llegar sólo a una 
Convención porque eso sig
nifica resultados predeter
minados. Por lo tanto, no es 
enteramente exacto lo que 
dice Gutenberg Martínez. No 
es el espíritu de los acuerdos 
conversados”, comentó Isa
bel Allende, presidenta 
subrogante del PS.

“Nadie dice que no esta
mos explorando un camino 
nuevo, perda invitación es a

que conversemos con serie
dad y rigor sobre cómo hacer 
un registro, cómo garantizar, 
cómo establecer una suerte 
de Tribunal Electoral, en fin. 
Esos son los temas que hay 
que afinar. Pero no se puede 
volver atrás porque ya había 
un principio de acuerdo y 
hay un interés nuestro por
que es fundamental que se 
llegue a un procedimiento 
democrático. De lo contrario 
no va a ser posible otra cosa 
que la primera vuelta”, ar
gumentó finalmente.

Oscar Santelices, presi
dente metropolitano del PPD, 
insistió en que el acento 
“debe ponerse en cómo le
gitimar al candidato único y 
no en cómo bajar a los demás. 
Si va a ser un solo candidato, 
de su legitimidad depende 
que los electores de la 
Concertación masivamente 
lo apoyen”.

La Nación, Sábado 6 de Febrero de 1993
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DC debatirá en Consejo Nacional nueva 
de elección de candidato

--------- ------------ ----- 1 Schnake (PPD):
Fórmula democrática 
también para los 
parlamentarios

Consultado al respecto, el vicepre
sidente del PPD, Erich Schnake, con
sideró la fórmula "perfectamente fac
tible”. "Si vamos a elegir al candidato 
presidencial en forma democrática y 
participativa, ¿por qué no lo vamos a 
hacer en la misma ocasión con quie
nes nos representen en las elecciones 
parlamentarias? Creo que esta es una 
fórmula legítima.

_Pero Miguel Salazar sostiene que 
de esta forma la representación par
lamentaria del PS—PPD disminuye...

—Eso lo tendría que definir el cuer
po electoral, la decisión la tienen 
quienes voten en la Convención. Si el 
cuerpo electoral cree que debemos te
ner menos cupos en la lista, no hay 
problemas, pues nos parece que hay 
que respetar la voluntad participati
va. .

_¿O sea Uds. dejarían la petición 
de repartirse los cupos con la DC 50 y 
50% y aceptarían los resultados de 
esa votación?

_Así es, y en esto voy a ser cate
górico; No hay otra respuesta real 
que el encontrar un mecanismo que 
sea participativo y democrático. Más 
democracia significa que sea la gente 
que se exprese, que no existan arre
glos cupulares. Nosotros estamos por 
esa alternativa y creo que es perfec
tamente factible que las listas par
lamentarias se resuelvan de la misma 
forma como el candidato presiden
cial.--- ------- ---- --- □

propuesta
El presidente subrogante de la De

mocracia Cristiana, Adolfo Zaldivar, 
dijo hoy que no se ha estudiado la 
propuesta del consejero Miguel Sala- 
zar que plantea elegir al candidato 
único de la Concertación en elección 
directa de las bases, pero en conjunto 
con la proporción que cada partido 
lleve de parlamentarios.

Zaldívar dijo que es preferible pri
mero ponerse de acuerdo al interior 
del partido y que el tema se estudia
ría en el Consejo Nacional del rUC 
que se realizaría el 1 de marzo.

Reiteró que la DC no ha tomado 
ninguna postura al respecto y que si
gue privilegiando la idea de una con
vención, cuyos electores se elijan en 
parte institucionalmente (cada par
tido) y el resto por votación directa.

• Fórmu/a acepta una elección directa del candidato, pero 
unida a la proporción de parlamentarios que llevaría cada par- 

•dMiguel Salazar (DC) reconoce que el PPD y PS se perju
dicarían,pero señala que es bueno que ‘Jas aguas vueha 
sus cauces normales” de representatividad.
• Erich Schnake (PPD) estaría dispuesto a aceptar

Miguel Salazar: No es 
presión al PS y PPD

Miguel Salazar, en tanto, aclaró es
ta mañana que ha conversado con a - 
gunos consejeros "que están de 
acuerdo con esta postura, pero remen 
mañana entraremos en conversacio
nes. Estoy seguro de que esta pro
puesta será bien recibida.”

_¿Por qué recién ahora plantea es
te mecanismo?

_El tema de los mecanismos se tue 
por tal "carril” de análisis que ahora 
es preciso buscar un acuerdo. La idea 
de conformar una lista parlamentaria 
única en la cual se reparata el 50% 
entre la DC y el otro 50% para el blo
que ps—PPD no nos parece justa m

representativa. Además este es un te
ma absolutamente nuevo. No corres
ponde entregar tantos cupos al PS. La 
DC representa mucho más del bt) /o 
dentro de la Concertación.

_¿Este planteamiento no es una 
medida de presión para el PS?

_No, esto no es presión. Cuando 
ellos piden la mitad de los cupos par
lamentarios están en su legítimo de
recho. Nosotros también estamos en 
el nuestro. La buena relación que te 
nemos al interior de la Coalición tie
ne que darse con respeto. La DC es
tima que la Concertación debe pro
yectarse y para eso todos debemos 
ceder y hasta el momento los únicos 
que hemos cedido somos los DC.

_Pero en la elección pasada el PS 
tuvo una representación mucho ma
yor que la que obtendría mediante el 
mecanismo propuesto por Ud...

_En la elección pasada hubo una 
distribución de cupos que operó con 
supuestos en el aire. En ese tiempo la 
DC fue muy generosa y cedimos mu
chos distritos, pero hay que recono-

cer que hoy existen partidos que es
tán sobrerepresentados y otros subre
presentados. Yo sólo estoy pidiendo 
"volver las aguas a su cauce normal . 
Es cierto que el PPD y el PS se per
judicarían, pero eso ocurre única y 
exclusivamente como resultado de la 
generosidad que tuvo la DC hace tres 
años. Ya no es justo seguir pidiéndole 
a la DC que renuncie a su verdadera 
reprsentación.

_Las últimas informaciones seña
laban que el mecanismo más seguro 
sería una Convención, incluso el pro
pio Eduaro Freí se inclina por esta 
postura.

_Yo sé que Eduardo Frei no coin
cide con este sistema pero yo como 
consejero tengo el legítimo derecho a 
plantearlo. Que quede claro que yo 
hago este planteamiento por dos ra
zones fundamentales, primero porque 
es una forma de defender los legíti
mos derechos de la DC, y en segundo 
lugar por que con este mecanismo se 
puden decantar los problemas de la 
Concertación, e incluso se puede pen
sar en una óptima proyección de ella.

RN rechaza ‘pactos por exclusión’ que propone la UCC
.. _ ™ » oartido esU estu- daría de ceder distriu» donde actual-

El secretario general de Renova
ción Nacional, Roberto Ossandón, 
afirmó que su partido "no está de 
acuerdo" en el sistema de pactos par
lamentarios por exclusión, como pro
puso la Unión de Centro Centro, 
UCC. Afirmó que "las exclusiones no 
aseguran la elección de los parlamen
tarios, lo más probable es que se pier
dan”.

Ossandón dijo que lo que hay que 
hacer es "abrir el arco lo más posible, 
que los dos candidatos representen a 
corrientes distintas. Así se ganan las 
elecciones, abriendo las alternativas . 
Agregó que con exclusión "no hay 
competencia”. _______

Explicó que su partido está estu
diando un sistema a través del cual 
no se perjudique a la UCC y ésta ten
ga reales posibilidades de elegir par
lamentarios. Añadió que no en todos 
los distritos van a ir los parlamenta
rios de RN a la reelección —Evelyn 
Matthei, por ejemplo—y hay muchas 
zonas donde la oposición no tiene re
presentante. Invitó a la UCC a com
petir con los actuales parlamentarios 
del partido 'en igualdad de condicio
nes' y dijo que si el postulante de la 
UCC es bueno y el parlamentario no 
ha hecho una buena gestión, 'es pro
bable que la UCC gane'.

Ossandón dijo que RN no es parti-

mente el partido tiene parlamentario. 
'No es el sistema adecuado que a un 
parlamentario que ha hecho una bue
na labor se les prive de que vaya a la 
reelección'. Agregó que 'no es lógico, 
ni lo justo, ni lo legítimo'.

UDI
Por su parte, el secretario general 

de la UDI, Domingo Arteaga, dijo que 
'lo único que la UDI le puede asegu
rar a la UCC es que si tienen buenos 
candidatos, van a tener parlamenta
rios' Agregó que la posición de la 
UDI es que la UCC pueda sacar real
mente diputados y no que sólo aporte 
su vitación para que la UDI y RN ase- 
guren sus parlamentarios.

Los cupos por exclusión que soli-

citó la Unión de Centro Centro a Re
novación Nacional fue el punto de to
pe que hizo a la UCC suspender uni
lateralmente las negociaciones con 
este partido la semana pasada. RN no 
acogió la petición de 20 cupos —que 
le hizo la UCC formalmente a través 
de una carta— que incluía 12 distri
tos donde RN tiene parlamentarios.

Entre estos distritos, se encuentran 
Ramón Pérez, Angel Fantuzzi, Fede
rico Mekis, Carlos Caminondo y José 
Antonio Galilea.

En tanto, este mismo planteamien
to hizo la UCC a la UDI. De acuerdo a 
dirigentes del partido, la UDI accedió 
a ceder los distritos que correspon
den a Pablo Longueira y Andrés 
Chadwick. Este último, podría ir a 
Las Condes. _____
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DECLARO VICEPRESIDENTE ADOLFO ZALDIVAR:

DC No Debe Hacer Mas Concesiones 
Que las que Hizo en Comicios de 1989

. »..«i.».1 *•’ ■■
de votantes.
La Democracia Cristiana no debe 

hacer más concesiones que las que 
otorgó en 1989 expresó, a título perso
nal, el presidente subrogante de est 
partido, Adolfo Zaldívar.

Precisó que en esta materia se en
tregarán los cupos correspondientes a 
la realidad política actual.

Estimó que esta vez es perfecta
mente posible que se desee mantener 
los mismos distritos o bien acerarlos, 
lo que tendrá que verse de acuerdo a la 
realidad de cada colectividad del con- 
glOnAdoífo Zaldívar, quien ayer.As“¡ 
mió la presidencia del PDC en calidad 
de subrogante, señaló, en primer tér
mino, que habrá que retomar las con
versaciones sobre esta njatená, debido 
a oue gran parte de los dirigentes polí
ticos de la DC, PS, PPD y de las candi
daturas de Eduardo Frei y Ricardo La 
cta«; sp pncuentra de vacaciones.Al analtar el estado de las conver
saciones declaró que el problema sobre 
el mecanismo para elegir al candidato 
único está radicado en el universo elec 
toral de las primarias propuestas por el 
PS v el PPD. Este bloque quiere ela
borar un padrón especial con quienes 
se declaren concertacionistas para que 
le pronuncien sobre el mecanismo

La DC, por su parte, ha calificado 
de engorroso el sistema y, además, es
tima que no hay tiempo para hacer un 
registro de votantes de lacoal‘cl^stla 

Tras reiterar que la DC postula 
una lista única parlamentaria como

también un candidato único a la Pre- 
sidencia de la República, hizo hincapié 
que debe analizarse con los partidos de 
la coalición sobre cómo se estructurará 
13 h Añadió que igualmente es necesa
rio saberlo que hacen los adversarios 
políticos de la oposición sobre este tipo 
"te ^Ratificó que el criterio de la DC pa
ra negociar el pacto parlamentario es que sF hay lista única debe haber can
didato único; si hay dos candidaturas a 
la Presidencia de la República dentro 
de la Concertación deben haber dos lis
tas parlamentarias.

“Si hay lista única —remarcó— 
tendremos que buscar un sistema que 
sta justo para todos y donde necesaria
mente puedan las fuerzas políticas lo- 
erar el mejor resultado .g Se mostró optimista en cuanto a 
que la Concertación se pondrá de 
acuerdo en un mecanismo para elegir 
al candidato único.

Asimismo, corroboró que se ha 
avanzado en la búsqueda de una for 
muía nue recoja la posición del rt> y 
del PPD que quieren elección primaria

1 y la DC que acepta la convención.
! Indicó que su partido acepta como 

delegados a la convención a parlamen 
tartos concejales y dirigentes sociales, 
pero nc“hayacuerdo sobre cómo se ele
girá al estamento que represente a lo 
militantes de la Concertación en la 
elección primaria.

“El problema de la representati- 
vidad de los partidos a la elección pri
maria es crucial”, dijo Zaldívar.

Subrayó que es esencial al deter
minar el cuerpo electoral concordar 
con el PS-PPD en quiénes lo confor
marán: ¿los cuatro millones de electo
res que votaron por la Concertación. 
¿cómo se hace el registro de militan
tes? ¿cómo se vota y dónde se vota.

Además, dijo, hay que establecer 
cómo se califica el resultado de la elec 
ción, al insistir que la primaria reviste 
ÍnC°Sin "embargo, aceptó este mecanis
mo para el futuro especialmente por
que es participativo.

Dijo, además, que los plazos se vie
nen encima lo que obliga a la Concer
tación a elegir al candidato único y a 
quienes postulan a diputados y sena
dores. También hay que determinar los 
distritos y circunscripciones que co 
responderán a los partidos políticos de 
la coalición, porque no necesariamente 
serán los mismos de la elección de 
1989

Respecto al mecanismo aclaró que 
su partido no teme a la primaria, espe
cificando que ambos mecanismos (pn 
maria o convención) tienen tranquila a 
la DC porque en ambos casos se tendrá 
que reflejar la realidad política de los 
partidos.

“Pero el problema —dijo— es que 
¡ le vemos bastantes inconvenientes para 

su conformación y ejercicio —

32 3 6
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Presidente subrogante afirmó que el partido actuará con realismo

Adolfo Zaldívar: “La DC no debe 
hacer más concesiones que el 89”

E
l presidente subrogante 
de la Democracia Cristia
na, Adolfo Zaldívar, dijo 
ayer que él no es partida
rio de que su colectividad otorgue 
más concesiones a sus aliados de 

la Concertación que las hechas 
para las elecciones parlamentarias 
del año 1989.

Con respecto del pacto parla
mentario de la alianza de gobier
no, afirmó Zaldívar que él está a 
favor que se produzca un acuerdo 
en relación con la conformación 
de una lista parlamentaria única, 
sobre la base de un solo candidato 
presidencial.

Sostuvo, además, que en este 
momento el partido se encuentra 
abocado a analizar el tema del 
candidato único de la Concerta
ción, pero que no obstante, las 
consideraciones fundamentales 
respecto del pacto parlamentario, 
dicen relación con el respeto a la 
proporcionalidad de los partidos 
que forman la coalición, y el 
supuesto de un sólo candidato a la 
Presidencia de la República.

Fórmula mixta

Zaldívar enfatizó que la pre
sentación de dos listas parlamen
tarias no necesariamente significa 
el quiebre de la Concertación. Y 
que en todo caso estima que se ha 
avanzado bastante en la perspecti
va de un acuerdo sobre el meca
nismo de designación del candi
dato único.

La fórmula que estaría por 
acordarse -según expresó- sería 
una mixta, en la que se realizaría 
una convención con participación 
de un porcentaje de electores 
“institucionales, es decir, parla
mentarios, concejales y dirigentes 
sociales. Y el otro porcentaje sur
giría de militantes y representan
tes de los partidos políticos, elegi
dos por medio de una elección 
primaria.

La cantidad de delegados y la

representación que tendrá cada 
partido en dicha convención aún 
está indeterminada, ya que -según 
Zaldívar- falta establecer quiénes 
conforman el cuerpo electoral.

Las posibilidades ,

En este sentido, las posibilida
des son bastantes según su expli
cación: que lo conformen los 4 
millones de personas que votaron 
por la Concertación el año 1989; 
que sean aquellos que respaldaron 
a la coalición de gobierno en las 
últimas elecciones municipales; 
que sean los miembros de los par
tidos políticos que están inscritos 
en los registros de partidos que 
exige la ley; o que sean los sim
patizantes de los mismos partidos.

El problema, a juicio de Adol
fo Zaldívar, es conseguir llevar a 
la práctica estos supuestos, ya que 
el proceso de conformación de 
padrones y de registros para 

determinar quiénes votan, es difí
cil de materializar en un plazo 
reducido.

No obstante, reconoció que 
este sistema aparece como más 
participativo, cuando se piensa en 
un mecanismo de futuro.

Agregó que en el futuro, es 
partidario de que este tema sea 
materia de ley, para que ésta sea 
la que fije la forma en que se 
solucionarán este tipo de cuestio
nes en las coaliciones. Dijo que se 
debe establecer un pacto ante una 
legislación que no es cómoda, y 
que precisa ser reformada.

Representatividad real

Consultado sobre una posible 
proporción del 50 por ciento con
tra el mismo porcentaje del pacto 
PS-PPD en la lista única parla
mentaria, el dirigente sostuvo que 
prefiere la proporción que respete 
la representatividad real de la 

Democracia Cristiana.
En este contexto, dijo que su 

partido tiene el ánimo concerta - 
cionista y la voluntad para llegar, 
a acuerdos. Pero que no espera 
realizar más concesiones que las 
que hizo el año 89. No obstante, 
sostuvo que el tema será tratado 
“con realismo”, y que al ser 
necesario se tomarán los acuerdos 
en beneficio de la proyección de 
la Concertación.

Con respecto a la propuesta 
del consejero Miguel Salazar -en 
el sentido de realizar una elección 
primaria que resuelva el tema del 
candidato único y que a la vez 
establezca la representación que 
tendrán los distintos partidos de la 
coalición de gobierno-, Adolfo 
Zaldívar dijo que es un tema que 
será tratado en el Consejo Nacio
nal del partido, para que éste 
decida si adopta esta fórmula o no 
como plataforma de negociacio
nes.
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La silenciosa pugna por los sillones parlamentarios

Las trabajosas vacaciones de los 
candidatos democratacristianos

Lo Noción

SANTIAGO

1 año 1993 es decisivo 
en política, porque es 
el de las segundas elec
ciones de la democra
cia de los noventa.

Junto con la elec
ción de Presidente, es necesa
rio elegir también en diciem
bre a 120 diputados y a los 
senadores que representan en 
la cámara alta a las regiones 
impares. Estos últimos deben 
tener como mínimo 40 años, y 
residir en la región correspon
diente mientras permanezcan 
en el ejercicio de su cargo.

Los diputados necesitan 
sólo haber cumplido 21 años, 
además de haber cursado ense
ñanza media o su equivalente 
(el mismo requisito esexigible 
para los senadores), y residir 
en el distrito que representen 
desde por lo menos dos años 
antes del día de la elección.

La carrera por la nomina
ción presidencial está ya lan
zada; perolasilenciosa disputa 
intema por rellenar los cargos 
de las dos cámaras legislativas 
se libra al margen de la aten
ción del gran público. Todos 
los partidos -entre ellos el PDC, 
que tiene la cuota más alta de 
parlamentarios- bullen de acti

vidad en estos días.
Un experto dice que en este 

período los senadores, los di
putados y los aspirantes, “han 
bajado a la base". Esta es la 
Sierra Maestra de los políticos.

El siguienteesun cuadrode 
cuántas cuerdas hay en la De
mocracia Cristiana para tan 
pocos trompos.

EL ESQUIVO SENADO

En Arica, la pelea por la 
senaturía está entre el presiden
te de la CUT, Manuel Bustos y 
el actual senador Humberto 
Palza. Todo indicaba hasta hace 
pocos días que el candidato y 
seguro senador era Manuel 
Bustos, pero Palza no ha deja
do de hacer campaña y no está 
dispuesto a ceder su lugar.

En la Tercera Región, si se 
entrega a los socialistas, no hay 
disputa alguna, pero si no se 
entrega, el ahora diputado 
Sergio Pizarra la está peleando 
desde ya. Su más férreo con
trincante es Adolfo Zaldívar.

Pero éste no quiere ir de 
candidato por esa región, don
de perdió la senaturía en 1989. 
Su deseo es que se entregue al 
PS, para que el PDC recupere 
la Undécima Región, donde él 
ya inició su campaña hace mu
chos meses, dándose hasta el 

trabajo de contactar inversio
nistas japoneses para la zona, 
en un reciente viaje al Extremo 
Oriente.

A pesar de sus preocupacio
nes por la Región de Aisén, y 
suponiendo que desplace al se
nador socialista Sergio Voda- 
novic, el “colorín” Zaldívar ya 
tiene allí un competidor de sus 
propias filas: el diputado Bal- 
demar Carrasco.

También promete compe
tencia intema la Quinta Región 
costa, entre Juan Hamilton y 
Benjamín Prado, cuya lucha 
amenaza con escándalos públi
cos. Lo mismo pasa con las 
pretensiones del actual diputa
do Eduardo Cerda, para ir de 
senador por la Quinta Región 
Interior. Cerda quiere la cir
cunscripción en la que está el 
presidente del Partido Radical, 
Carlos González Márquez.

Se sabe que ese cupo le fue 
juradoy asegurado a los radica
les, pero también se sabe que 
las bases locales del PDC, 
“aleonadas” por Cerda, han di
choque por ningún motivo apo
yarán nuevamente a González 
Márquez.

“CUCHILLADAS”

Cuando la campaña muni
cipal estaba en su apogeo, se

nadores y diputados de la Sép
tima Región decían que allí ya 
se estaba peleando a “cuchillada 
limpia” entre varios, un solo 
cupo: diputados que querían 
ascender a senadores, y sena
dores que querían la reelección.

Actuando como “padrinos” 
de candidatos a concejales, se 
disputaron palmo a palmo las

“En este período 
de vacaciones, 

los senadores, los 
diputados y los 
aspirantes al 

Congreso, han 
bajado a las 

bases. Esta es la 
Sierra Maestra 
de los políticos”.

preferencias del electorado, y 
recurrieron a todo tipo de tretas, 
como por ejemplo aportillarse 
las reuniones haciéndolas todas 
al mismo tiempo o pidiendo la 
misma sede, oensuciándose los 
murales.

Hay una verdadera “opera
ción rastrillo” para que el sena
dor Máximo Pacheco deje va
cante su lugar. Disputan esc 
posible cupo Eugenio Ortega y 
Gustavo Ramírez.

Este último fue duramente 
reprendido por el jefe de su 
bancada, por haber pedido per- 
mi soconslitucional para ausen
tarse del Parlamento, pero no 
para viajar a “instruirse” al ex
tranjero, sino para recuperar 
terreno para la senaturía en sus 
territorios, que tenía abandona
dos. Y Máximo Pacheco sigue 
apareciendocada vez másdeci- 
dido a continuar en su sil lón de 
senador.

LOS 45 SILLONES

Definido ya el número de 
cupos que le corresponde a la 
DC, al menos en el aspecto 
técnico -porque ahora viene la 
negociación política, que pue
de generar cambios- la DC, 
cumpliendo su palabra de hacer 
“grandes sacrificios” en favor 
de sus socios, llegó a lo que sus 
dirigentes consideran la gene
rosidad máxima: mantener su 
representación en la cámara 
baja. Tendrá 45 diputados -uno 
más, uno menos- restándose en 
quince distritos en favor del 
subpacto con radicales, social- 

dcmócratas, humanistas, MOC, 
IC, PAC.

En los últimos días, la re
nuncia a su cargo en el Ministe
rio de Relaciones Exteriores de 
Carlos Klamer -ex director de 
Protocolo- ha venido a inquie
tar a muchos aspirantes al Con
greso, pues se dice que Klamer 
está decidido a figurar en la 
lista de candidatos, aunque no 
se ha dicho aún por qué cir
cunscripción.

En el distrito de San Anto
nio, los que más han aprove
chado el escándalo de Onemi 
han sido los adversarios de 
Sergio Velascodentrode la DC. 
Se sabe que Vel asco estaría con 
su nominación casi con sobre 
azul. Es, por lo que ha trascen
dido, una maniobra encabeza
da por un señor Venegas, cono
cido dueño de micros de la re
gión, quien ya le ganó a Velasco 
la presidencia provincial.

Otro que parece que no vol
verá a pisar el parlamento el 
próximo período es Hernán 
Bosselin. Su cupo está en seria 
disputa entre María Rozas, 
vicepresidenta de la CUT y el 
abogado Ignacio Balbontín, 
ambos connotados ex 
chascones del PDC.

Peleando con dientes y uñas 
su regreso al Congreso está 
Hernán Rojo, ex diputado del 
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TEMA DEL DIA
Partido Nacional. Las bases de 
su sector -La Cistcma/Lo Es
pejo- están bregando para que 
el candidato sea Yerko Ljubetic.

El diputado Andrés Palma - 
conocido como “el diputado 
del moñito”, y estrecho com
pañero de luchas de Ljubetic, 
también estaría haciendo fren
te a serios problemas para ase
gurar su permanencia en el 
hemiciclo.

Gustavo Cardemil tampo
co tiene asegurada su nomina
ción en Valparaíso. El actual 
subsecretario de Educación, 
Raúl Allard, ha manifestado su 
firme decisión de ir como can
didato por el distrito 14. No es 
casualidad que Allard haya sido 
rector de la Universidad Católica 
del puerto en los polémicos años 
de la reforma universitaria.

Otra disputa, pero esta vez 
de bajo perfil y todo en la tras
tienda, es la que se desarrolla 
en tomo al cupo de Andrés 
Aylwin, quien sigue diciendo 
que se retira del Parlamento. 
Su lugar se lo disputan el actual 
subsecretario del Ministerio 
Secretaría General de Gobier
no, Edgardo Riveras; Rafael 
del Valle, actual secretario de 
Andrés Aylwin; y Carlos 
Eduardo Mena. La disputa - 
según parece- ha llegado a te
ner ribetes que no han sido del 
agrado del diputado Aylwin, 
quien ha dicho que, de conti
nuar la gresca, él no dejará la 
Cámara. En La Florida, la cosa 
está muy complicada y lo pri
mero es lo primero: saber si 
Mariana Aylwin será candida- 
ta por ese distrito. Si finalmen
te la hija del Presidente escoge 
ir en dupla con Jorge Schaulso- 
hn por Santiago, la competen
cia en La Florida será entre 
Jacqueline Saintard y Iván Na
varro, actual director de la Di- 
geder.

Para Ignacio Walker, a 
quien Eduardo Frei en persona 
le ha dicho que le gustaría te
nerlo en el Congreso, se estu
dia la posibilidad de que ocupe 
la vacante que dejaría Eduardo 
Cerda, en caso de que éste aspi
re al Senado. Todo esto, en el 
entendido de que habrá una sol a 
lista parlamentaria y de que 
hay un acuerdo casi “a punto”, 
que los técnicos electorales con- 
cluirán en marzo, a la vuelta del 
receso por vacaciones.

A fines de marzo se conocerá la plantilla definitiva de la Concertación 

“Tanto para mí, tanto para ti”
Claudia Iglesias

SANTIAGO

aplantillaelectoral de
finitiva, que incluirá el 
distrito, más el nom
bre y apellido del can
didato -y que que hará 
1 lorar y maldecir a más 

de uno- no estará confeccio
nada hasta fines de marzo, in
forman los negociadores de la 
Concertación. Pero las cuen
tas de “tanto para mí, tanto 
para ti”, en verdad, se termi
naron en la línea gruesa en la 
última semana de enero.

Es cierto que falta la revi
sión por parte de las mesas 
directivas de los partidos prin

Eduardo Frei es el candidato del PDC a la Presidencia, pero no hay nada definitivo acerca de los nombres que figurarán en las 
plantillas de aspirantes al Parlamento.

cipales delaalianza -DC.PPD, 
PS,- y que luego viene la ne
gociación política de los cu
pos, en virtud de la cual se 
podrían ceder lugares y sacri
ficar candidatos por razones 
“de Concertación” y “de par
tido”.

Las cuentas que los técni
cos sacaron para la lista parla
mentaria 1993 fueron las si
guientes: la Democracia Cris
tiana mantendrá sus 45 cupos 
actuales en la cámara baja 
(puede aumentar o bajar uno); 
10 candidatos -podría haber 
uno más- llevará el Partido 
Radical; dos los humanistas; y 
restan tres cupos que se repar
tirían entre el MOC, el PAC y 

la IC.
El otro subpacto tendrá 60 

cupos, de los cuales 54 ó 56 
son para el PS y el PPD, y seis 
quedarán disponibles para el 
PDI y los partidos chicos.

CRITERIOS

Estas cuentas, que los “in
genieros electorales” no tar
daron más de un par de días en 
sacar, se hicieron sobre la base 
de algunos criterios funda
mentales.

Primero, optimizar de tal 
modo todas las variables de la 
elección, para que la 
Concertación obtenga al me
nos 80 diputados. Con esta 

cifra la multipartidaria se ase
gura los dos tercios de la Cá
mara, quorum mínimo que 
exige la ley para introducir re
formas consti tuc ionales o para 
insistir ante el Senado con cual
quier proyecto que éste haya 
bloqueado en primera vota
ción.

Segundo, el ala izquierda 
insistió en que la partición de
bía ser “mitad y mitad” de los 
120 diputados, donde la línea 
de la DC y su subpacto tendría 
60 parlamentarios y el bloque 
de izquierda los otros 60.

Tercero, comenzar los cál
culos respetando los distritos 
actuales de los partidos, así 
como a los actuales parlamen

tarios.
Los distritos están dividi

dos en A, B y C, dependiendo 
de la fuerza que tiene en ellos 
la Concertación. Vita] para de
terminar si un distrito es A o 
B, es la Unión de Centro Cen
tro y su quince por ciento de 
votación. Si va con la dere
cha, en varias zonas donde la 
Concertación sacaba dos, aho
ra no obtendría más que uno.

Al elaborarse el cálculo 
general de cupos quedaron al 
descubierto los “dramas” de 
cada sector. El de la EX?, es 
que allí donde va un radical o 
un socialdemócrata, la DC 
simplemente tiene que 
inhibirse en aras de su 
subaliado, porque de ir jun
tos, el candidato del PDC se 
lleva toda la votación.

En el PS y el PPD el drama 
es que después de haber ido 
como bloque el ’89, hoy el PS 
tiene 16 parlamentarios y el 
PPD 7, diferencia que estos 
últimos no consienten en man
tener. Así, el PS tendrá que 
sacrificar varios diputados ac
tuales.

COMBINACIONES

No necesariamente una 
combinación PS/PPD-DC 
permite que un distrito sea 
doble. Eso significa que habrá 
omisiones en la plantilla tanto 
en la izquierda como en la 
DC. Por la alta votación radi- 
cal nnr P.lPmnln OC nrrvríakio 
que en el distrito 1 (Arica) 
vaya un DC y un PR. Por 
razones de identidad y 
emotividad de un partido, en 
Peñalolén, irán un SD y un 
humanista.

La plantilla también con
templa que allí donde se per
dió con la derecha, como Las 
Condesy Providencia, laCon- 
certación concentrará sus vo
tos en un solo candidato. Asíy 
todo, se comenta que en frió- 
videncia nadie osaría compe
tirle a Gutenberg Martínez.

F R E NTE A FRENTE

Humberto Palza María Rozas

"Confío en los nortinos"
Aún cuando su reciente enfermedad ha

puesto en duda la posibilidad de que sea 
reelegido, el senador EX? por la Primera Región, 
Humberto Palza, no ve como amenaza los 
rumores de una posible candidatura de Manuel 
Bustos por el mismo sillón parlamentario.

Palza considera que “tanto en la campaña 
dentro del Partido, como en la que corresponde 
a la elección de senadores, no tengo ningún

nortinos. Desde 1963 que esta senaduría no es

"La gente me conoce"
Actualmente presidenta subrogante de la

ganada por alguien que no sea del norte”.
Respecto a su eventual competidor, Palza 

opina que “Manuel Bustos no tiene ninguna 
representación intema en los cuadros del 
Partido Demócrata Cristiano en Iquique. Me 
parece que no basta con ser un dirigente de la 
CUT para convertirse en senador”.

A la hora de los balances, el senador
problema. Me parece que las complicaciones 
son para quien venga desde afuera. Espero muy 
tranquilo el veredicto de la militancia local”.

Entre sus ventajas, el senador destaca el ser 
residente de la zona, puesto que “no tiene 
ninguna posibilidad de ser elegida una persona 
que no sea del norte. Una cosa es lo que decida 
la cúpula del partido y otra es la actitud de los

sostiene que “si uno lo ha hecho bien durante 
su periodo parlamentario, es imposible que lo 
reemplacen. Si uno ha cometido errores, 
perfectamente puede venir alguien más 
capacitado y ganarle. En cuanto a los recursos, 
mi candidatura costó siete millones de pesos, 
mientras que la de otros senadores llegó a los 
cien millones y no fueron elegidos”.

Central Unitaria de Trabajadores y también 
militante del partido Demócrata Cristiano, 
María Rozas figura entre los posibles 
candidatos a diputado por el distrito 18.

La dirigenta considera que “uno de mis 
problemas sería el de los recursos económicos 
que implica una campaña parlamentaria. 
Además, por el hecho de trabajar en la CUT 
tendría una doble carga de trabajo durante la 
campaña. Sin embargo, una de mis ventajas 
es que vivo en la zona y la gente me conoce. 
Tampoco puedo olvidar que existen otros 
dirigentes que se dedican exclusivamente a 
hacer política, lo que les da cierta ventaja”.

En cuanto a sus posibilidades dentro del 
Partido, María Rozas se lamenta de que “hay

algo así como un menosprecio por los 
dirigentes sociales. Siempre nos ven como de 
un segundo nivel en los cargos políticos. Me 
parece que es característico de todos los 
partidos, que ven a los dirigentes sociales 
como limitados sólo a sus respectivos ámbitos 
de trabajo.”

Para su eventual campaña, la dirigenta de 
la CUT superaría las carencias económicas 
con “un constante recorrido casa por casa. El 
problema es que mientras uno hace eso, el 
diputado ya elegido está entregando libros o 
apareciendo en televisión. Pienso que fue un 
error de los partidos rechazar la posibilidad de 
financiamiento estatal de las campañas 
parlamentarias, porque uno de los mayores 
obstáculos es la desigualdad de recursos”.
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Ún POLITICA
En las próximas elecciones parlamentarias

PC cederá mitad de los cupos 
a los otros miembros del MIDA

Claudia Andrea Sánchez
SANTIAGO

Se dará cabida también a organizaciones ecologistas, independientes, femeninas, 
indígenas, etcétera.

E
l Partido Comunista 
informó que existe 
consenso dentro de la 
colectividad para ce
der un 50 por ciento de 
los cupos a los demás 

conglomerados y movimientos 
que conforman el MIDA. A su 
vez el Consejero Nacional del 
MIDA, Jorge Insunza informó 
que otorgarán cupos parlamen
tarios a independientes, miem
bros de organizaciones femeni
nas, dirigentes indigenistas, y 
líderes ecologistas.

El dirigente, miembro de la 
comisión política del Partido 
Comunista, señaló que el MIDA 
va a presentar listas a eleccio
nes de diputados y senadores en 
todo el país. Añadió que se se
leccionarán dos candidatos en 
cada región propuestos por el 
movimiento. El objetivo es te
ner conformada la lista parla
mentaria a mediados del mes de 
abril.

“Estamos en un proceso de 

y en esta reflexión estamos incl u- 
yendo nombres no sólo de mili
tantes, sino también de un núme
ro importante de independientes 
de izquierda, ecologistas y de 
cristianos progresistas”.

Acerca de los conflictos in
ternos que podrían plantearse 
al momento de la elección de 
los precandidatos a las parla
mentarias, Jorge Insunza sostu
vo que “no vamos a tener nin
guna complicación. Sin embar
go, si esto ocurriera, la direc
ción nacional del MIDA deberá 
optar por la designación de un 
par de candidatos solamente en 
los lugares en que se están pre
sentando más de dos postulan
tes. Pero, creemos que el proce
so será normal y sin mayores 
dificultades”.

numérica en la actualidad, aun 
cuando será lógica la idea de 
que aquellos partidos que ten
gan una alta representación ten
drán un mayor número de can
didatos que los que están en 
formación”, agregó.

Manifestó que en la direc
ción nacional del MIDA existe 
el criterio de que el propio pro
ceso electoral sirva de consoli
dación y que el Partido Comu
nista está abierto a examinar 
todas las propuestas. “Pode
mos decir con seguridad que 
ellos van a ocupar un 50 por 
ciento de los cupos que repre
sentarán al MIDA”, ratificó 
Insunza.

Sobre la posibilidad de que 
la ex precandidata del MIDA, 
Gladys Marín postule a algún 
cargo parlamentario en las 
próximas elecciones presiden
ciales y parlamentarias, Jorge 
Insunza reiteró que aún no está 
resuelto y que las propuestas 
del PC tendrán que ser analiza- 
J  t   1—*» ■dlrlgonteS!
que integran el MIDA, de modo 
que no existen resoluciones 
concretas.

Añadió que en el MIDA y 
en la candidatura del padre Pi
zarra existe un amplio espacio 
para los ecologistas y los cris
tianos que rechazan el capita
lismo. Abrirán las listas a estos 
dirigentes sin necesidad de pe
dirles que ingresen al MIDA.

MAX-NEEF

Respecto a las coinciden
cias programáticas entre las 
candidaturas del sacerdote Eu
genio Pizarra y la del econo-

Gladys 
Marín, junto 
al diputado 
Mario 
Palestra, 
dos 
posibles 
candidatos 
a ocupar los 
cupos de 
que 
dispondrá 
el MIDA 
para las 
parlamenta
rias.

mista Manfred Max-Neef, In- 
sunza manifestó que “el men
saje de Max-Neef es altamente 
coincidente con el tipo de de
mandas que el MIDA repre
senta y señaló que están abier
tos a conversar acerca de las 
listas parlamentarias y en la 
búsqueda del apoyo a la candi
datura única presidencial de la 
izquierda. Queremos hacer 
confluir en la diversidad, un 
movimiento alternativo co
mún", sostuvo.

Sobre los posibles nombres 
que integrarán las listas parla
mentarias, señaló que han es
tado abocados en el posiciona- 
miento de la candidatura y el 
tipo de movimiento que quie
ren construir, en la recupera
ción del rol histórico de la iz
quierda en Chile. Además,es
tán trabajando en la idea de 
integrar en esta nueva alterna
tiva a los otros sectores que 
también se han sentido agredi
dos por el actual sistema neoli
beral. En este sentido, la op
ción del padre Pizarra es, a 
juicio de Insunza, “un mensaje 
al mundo cristiano popular y 
una nueva alternativa para los 
más pobres”.

Respecto al rol del padre Pi
zarra en las negociaciones inter
nas de la lista parlamentaria, In- 
sunza sostuvo que cualquier pro
puesta que surja del candidato 
Pizarra será tomada en cuenta. 
Agregó que nadie instrumenta- 
liza al padre Pizarra, ya que lo 
que el MIDA busca es construir 
un gran movimiento que aporte 
desde la diversidad y sea repre
sentativo de los sectores más 
postergados.

Pizarro: “Medina se cree Dios”
LOS CUPOS

Respecto a cómo se reparti
rán los cupos parlamentarios 
entre las distintas colectivida
des y movimientos que coexis
ten en el movimiento, el conse
jero nacional del MIDA res
pondió que el criterio que pre
dominará en la selección será la 
de designar a aquellos candida
tos que estén mejor implanta
dos en la realidad social de cada 
distrito. También se optará por 
algunos dirigentes nacionales. 
Pero, “no tenemos ninguna for
ma analizada de distribución

En breve conversación con LA NACION, el 

candidato presidencial del MIDA, sacerdote Eu
genio Pizarro, se refirió a la sanción de la Iglesia 
y respondió a las palabras del obispo de Ranca
gua, Jorge Medina, contra su candidatura.

-Han pasado los días y usted ha tenido más 
tiempo para reflexionar acerca de la sanción 
que le impuso la Iglesia ¿Cómo se siente?

-Me siento bien, tranquilo y el pueblo que me 
apoya entiende muy bien mi situación. Junto con 
la censura, mi obispo me entregó una carta donde 
me demuestra su cariño. A pesar de que él cumple 
con su deber me ha dicho claramente que yo no 
soy ningún rebelde ni ningún excomulgado y que 
siga cumpliendo con mis deberes sacerdotales. 
Rezo diariamente, voy a misa y comulgo. Yo me 
pongo en el caso de él y lo comprendo y no 

quiero, por ningún motivo enemistarme con él.
“Muy distinta es la actitud de mi obispo con lá 

de Medina. Yo no sé de a dónde saca tanta auto
ridad, este viejo, así le decíamos en el seminario, 
poco menos que se cree Dios. No es ni Dios, ni es 
siquiera mi obispo, tampoco es mi conciencia. Yo 
le pido que sea bien hombre y si quiere dedicarse 
a la política, que haga lo que yo hice, que les 
suspendan sus ejercicios ministeriales, incluso 
como obispo, para que pueda meterse en la con
tienda electoral. Porque él está descalificando a 
un candidato. Incluso han dicho que estoy en 
pecado, yo le diría a él que si está libre de culpa, 
que lance la primera piedra. Le conozco muchos 
pecadillos a mi amigo Medina. Si él se mete en 
política también estará en pecado. Además tiene 
que circunscribirse solamente a su diócesis”.

“Que quede claro que estoy sólo defendiéndo
me de los ataques de un personero de la Iglesia y 
que eso no significa que esté en contra de la Iglesia 
ni de mi querido obispo. Que se recuerde el señor 
Medina que por algo los santiaguinos no quisimos 
que él fuera arzobispo de Santiago”.

-¿Cómo va la campaña?
-En marzo trabajaremos intensamente en la 

campaña y recorreremos Santiago, visitando a los 
pobladores, y a que la mejor propaganda es encon
trarme con mi pueblo')' escuchar sus demandas.

El candidato presidencial del MIDA, sacerdote 
Eugenio Pizarra, se tomará una semana de vacaciones 
y aprovechará de recuperarse de un resfriado que lo 
tiene afónico. Viene llegando de su gira por la Cuarta 
Región y manifestó sentirse impresionado por la gran 
cantidad de pobreza que existe en el lugar.
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DC Ño Hará 
Concesiones
La DC no está dispuesta a hacer más concesio
nes electorales que las que hizo en 1989, según 
afirmócl vicepresidcntcde la colectividad Adolfo 
Zaldivar. Asimismo, reiteró que dos candidatos 
presidenciales en la Conccrtación implica la 
presentación de dos listas parlamentarias. El 
dirigente político destacó que hay que ver las 
cosas con realismo y, dijo que no es viable dos 
candidaturas presidenciables y una sola lista 

Adolfo Zaldívar. Parlamentaria.
Cónsul tado si cree que Ricardo Lagos tiene 

un respaldo suficiente como para llegar a la primera vuelta electoral, 
señaló que ese precandidato es un político responsable “y el esta en la 
situación en que puede decidir y no soy quien tenga que darle un 
consejo”, dijo. Interrogado sóbrela actuación de Guten berg Martínez 
; i el sentido que esa colectividad no quiere derrotar a Lagos, comentó 
que no hay que plantear las cosas en términos negativos.

Zaldivar, respecto a la posibilidad de la realización de una 
pnmana dijo que se necesita de una ley para tal efecto, pero indicó que 
la ausencia de una nonnativa legal no sería un impedimento para 
aplicar esa instancia, en esta oportunidad.
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PDC No Está Dispuesto a 
Dar Más Cupos que en 1989

El vicepresidente de la DC, 
Adolfo Zaldívar, reiteró 
que su colectividad no está 

dispuesta a hacer mayores 
concesiones en los cupos 
parlamentarios que aquellas 
que hizo en 1989 con sus 
aliados de la Concertación. 
El dirigente se sumó así a la 
opinión de otros represen
tantes del PDC, en cuanto a 
que si se presentan dos can
didatos presidenciales por el 
conglomerado de gobierno 
no habrá una lista parlamen
taria única sino dos. "Hay 
que ver las cosas con realis
mo -dijo-, pues no son via
bles dos candidaturas presi
denciales y sólo una lista 
parlamentaria".

Al consultársele a Zaldí
var si a su juicio Lagos tiene 
el respaldo suficiente como 
para llegar a la primera vuel
ta electoral, dijo que el ex 
Ministro es un "político res
ponsable, que está en posi
ción de decidir. No soy yo 
quien tenga que darle un 
consejo".

Las declaraciones de Zal
dívar se produjeron en el

• Así lo afirmó Adolfo Zaldívar, vicepresi- 
dentedelaDC, en el marco de las negociacio
nes con el comando de Lagos y con los otros 
partidos de la Concertación.

Adolfo Zaldívar

contexto de la negociación 
que están llevando adelante 
los comandos presidencia
les del senador DC Eduardo 
Frei Ruiz-Tagle, y del ex 
Ministro de Educación, Ri
cardo Lagos, que la semana 
pasada llegaron a acuerdos 
generales en el sentido de 
llevar sólo un candidato, el 
cual será nominado por me

dio de una Convención, cu
yas características aún no 
están definidas.

Carlos Ominami mani
festó su deseo de qué la con
vención tenga un carácter 
mixto, incorporando a ella 
un porcentaje de convencio
nales que sea elegido me
diante elección primaria. En 
tanto, la DC considera con
veniente efectuar una Con
vención en la cual participen 
todos los partidos de la Con
certación, de acuerdo a los 
votos que cada cual obtuvo 
en la última elección muni
cipal.

Los presidentes de los 
partidos de la Concertación 
han acordado como fecha 
tope el 11 de marzo, para 
alcanzar acuerdos en tomo a 
la candidatura presidencial 
única, a una lista parlamen
taria unitaria y al programa 
del Gobierno.

32 3 6 >13
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DISTRIBUCION DE FUERZAS SI 
CONCERTACION VA A PRIMARIA

dC ppr

Adolfo Zaldívar dice que no hay tiempo

DC: “Primaria debe estar 
reglamentada por ley”

78.000

61.000

9.000

Total 401.000

No figuran en este potencial electoral, 
siendo miembros de la Concertacion, el 
PDI, el MOC, el PAC, y la IC.

El presidente subrogante 
de la Democracia Cristiana 
(DC), Adolfo Zaldívar, dijo 
ayer que es inconveniente 
en estos momentos realizar 
una elección primaria para 
la designación del candidato 
único de la Concertacion, 
debido al tiempo que toma
ría su preparación y poste
rior implementación.

Sin embargo, el dirigente 
valoró la propuesta del PS y 
el PPD para establecer este 
sistema como un mecanis
mo permanente para^el 
futuro, destacando que “es 
un aporte muy seno” de 
estos partidos.

POR LEY

A su juicio, el procedi
miento de una primaria ten
dría que normarse a través 
de una ley donde se dejaría 
estipulado quiénes partici
parían, cómo votarían, 
cómo se calificaría esa elec
ción. cómo se formarían los 

-fegist: - ' militantes y 
simpatizantesT'ríHjmo se í 
supervisaría, etc.

En cuanto al mecanismo | 
para elegir al candidato : 
único del sector, puntualizó | 
□ue se estaba avanzando, y 
que la DC acepta el cnteno 
de una convención en que 1 
una parte de los delegados ; 
la formarían los parlamen- ! 
tarios, concejales, alcaldes y 
dirigentes sociales. r- | 
número de asistentes estaría . 
en relación a la proporcio
nalidad electoral de cada 

P3Recordó que el PPD y el 
PS, por su parte, proponen 
que la totalidad de los dele
gados a esa convención sea 

_ elegida en una elección pn- 
marta.

■ Zaldívar apunto que esta B primaria no es fácil de lle- 
■ varia adelante, particular- 
-■ mente en cuanto a quienes íM conformarían el cuerpo 

electoral, cómo se hacen 
esos registros y quiénes cali- 
ficarían esa elección, entre 
otras consideraciones.

acercamiento

HB No obstante, destaco que HM se están acercando las posi- 
ciones y que el propósito de

todos es tener definido este 
mecanismo antes del 15 de 
marzo próximo. .

Expresó que se trabaja 
para confeccionar una sola 
lista, y reiteró que si iban 
dos candidatos, habría dos 
listas parlamentarias.

Adolfo Zaldívar afirmó 
que la DC estaba dispuesta 
a hacer las mismas concesio
nes parlamentarias que hizo 
en 1989, e indicó que “no es

prudente que se plantee que 
haga más concesiones. Hare
mos las que correspondan y 
de acuerdo con la realidad 
actual”, precisó, observando 
que la DC siempre ha 
demostrado su voluntad 
concertacionista.

MONTES

El diputado socialista, 
Carlos Montes, recordó que

la propuesta que se ha esta
do barajando es que exista 
una convención, donde una 
parte de sus delegados sería 
elegida en una primaria; al 
mismo tiempo, aseveró que 
“es una mezcla de primaria 
y convención”.

Benigno Ramos

Roberto 
Ossan- 
dón, 
secreta
rio gene
ral de 
RN.

Para favorecer candidatos UCC 

Renovación se opone 
a lista de exclusión

JOSE PINERA

En contra del financiamiento estatal a 
los partidos políticos se manifestó el,c^T'~ i 
dato presidencial independiente José Pme | 
ra El político respondió asi a las afirmacio
nes de Manuel Feliú en este sentido. |

Pinera discrepó de la subvención a las . 
colectividades políticas, debido> a que 
“tiene un efecto negativo, es decir, congela 
la distribución del poder político 
de las colectividades que anteriormente i 
fueron grandes, y en contra de las agrupa- | 
cíones que están creciendo y mejor repre- y 
sentan el futuro”. |

Renovación Nacional (RN) está dispues
ta a negociar con la Unión de Cen ro Cen
tro (UCC), pero sólo admitiéndola como 
compañera de fórmula, y rechaza la forma- 
ción de listas por exclusión. o„nPTaj de

Roberto Ossandon, secretario general de 
RN. anunció que llevarán a todos.suscon 
présales a la reelección, y considero injus 
toTilegít mo” sacrificar a sus diputados 
que han realizado una buena tarea en 
favor de un pacto político. aseguran

“Las listas por exclusión no aseguran 
que se obtengan los cargos; al con™, se 
pierden. La idea es que '°\c°Xas para 
lícta renresenten comentes distintas, paia 
que el electorado pueda elegir pm uno 
otro. Las exclusiones Pue^n Pr°™£ ’ 
incluso, que una persona vote por un pos 
tulante de la Concertacion .

Pamela Gutiérrez
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Adolfo Zaldívar.

La DC va a 
■ estudiarla 

propuesta de 
sus aliados

Adolfo Zaldívar. presidente 
subrogante de la DC, sostuvo 
ayer que el mecanismo pro
puesto por el bloque del PPD, 
PS, PHV y PD1 (ver pagina 11) 
sobre una primaria en la alian
za de gobierno será estudiado 
por la DC para tomar una deci
sión final sobre el tema.

Afirmó, además, que se 
debe determinar en todo caso 
cuál es el universo electoral 
sobre el cual se trabajará. “Yo 
creo que hay que conversar 
sobre este tema y el partido 
está llano a facilitar los acuer
dos”. , , ,

Agregó que la fórmula debe 
ser acordada dentro del plazo 
establecido para ello; es decir, 
el 15 de marzo. Enfatizó tam
bién su interés en que el tema 
parlamentario sea definido en 
la misma fecha. .

Recordó que el Partido 
Demócrata Cristiano se ha 
manifestado a favor de un 
mecanismo del tipo conven
ción y que, de todos modos, 
está abierto a una fórmula de 
consenso.

Con respecto a la discusión 
de cuál fórmula es más demo
crática, Zaldívar expresó que 
“una elección hecha por los 
presidentes de los partidos es 
tan democrática como una pri
maria’ ’. , ,

Agregó que hasta el 
momento la primaria ha 
demostrado tener muchos B inconvenientes para ser mate- 
rializada en el plazo que se ha Mi fijado la alianza de gobierno. B En cuanto a la propuesta del ,'^^B consejero nacional de la DC ^B Miguel Salazar, de unir la reso- B lución del asunto parlamenta- B rio al mecanismo de designa-W ción del candidato único, dijo B que ésta será una alternativa B que tendrá que ser estudiada BB por el Consejo Nacional de la B colectividad.^B Puntualizó que esta muy 

"tranquilo y optimista , cual- BM quiera sea el mecanismo que se IB adopte, porque “creemos que IB realmente hemos demostradoB en los hechos una gran volun-M tad de llegar a un acuerdo, y
■ creemos que nuestra opcionBB tiene una correspondencia en la
^^B base”.BB "La resolución de este pro- ^B blema debe ser tan sena queB debe, incluso, ser materia de

^B ley” sostuvo el dirigente.B quien además se mostró parti-
fflH dario de una reforma al sistema? B electoral vigente.

3 2 3 6 0
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made los derechos de los trabaja
dores, los opositores y hasta de los 
consumidores. El régimen de Pino- 
chet, cuya “flory nata” formaparte 
del equipo del candidato presi
dencial UDI Jovino Novoa—según 
palabras del propio Arteaga—, 
pudo subsistir a costa de la con
culcación de los derechos más ele
mentales de los chilenos, inclu
yendo la libertad de expresión.

Es imposible, por lo tanto, que 
Frei u otro candidato de la Con- 
certación vaya a gobernar con las 
ideas de la UDI, y como parecie
ra que según las encuestas Feliú 
no va a gobernar con las ideas de 
Frei ni de ninguna otra persona, 
mas le vale a la UDI elegir entre 
fórmulas reales o empezar a cam
biar de ideas.

Eugenio Ahumada, Santiago.

Línea 2
del Metro

Señor Director:
Los usuarios de la Línea 2 del 

Metro somos los parientes pobres 
del mencionado transporte, ;oué 
duda cabe? M

No sólo hemos viajado siempre 
apiñados hasta los suburbios del 
sur de la capital sino que ahora, 
más encima, nos quitan un carro 
para beneficiar a la Línea 1.

Que las comparaciones son 
odiosas también es cierto. Pero 
obsérvense los accesos, la ampli
tud y el cuidado de las estaciones 
terminales Lo Ovalle y Escuela 
Militar.

Otra. En las “horas punta” la 
periodicidad entre un tren y otro 
es de un minuto en la Línea 1 y de 
tres minutos en la Línea 3.

Carlos Pavez. Santiago.

paso a recintos de utilidad públi
ca.

Creo que un hijode vecino como 
yo no puede contratar aun aboga
do para iniciar la acción civil corres
pondiente en defensa de sus dere
chos y, tampoco, iniciar demanda 
a través de la Guarnición Naval, 
porque es como decirle a un cara
binero que el parte que le está pasan
do es injusto.

Bajo mi punto de vista, propie
tario de casa en El Quisco desde 
hace 7 años, es obligación de los 
empleados públicos, partiendo por 
el alcalde, desplegar iniciativas ten
dentes a mejorar el alicaído bal
neario. De otra manera se trans
formará en un cementerio de pol 1 os.

Mario de la Fuente F„ 
_ Maipú.

Freí y Feliú
Señor Director:
En una entrevista concedida a 

un matutino, el secretario general 
de la UDI, Domingo Arteaga, dice 
que prefiere a un Frei gobernando 
con ideas de la UDI que a un Feliú 
gobernando con las de Frei.

En la prensa del mismo día, el 
juez José Martínez aparece infor
mando que las osamentas encon
tradas en Lota no pertenecen adesa
parecidos de 1973. Seprolongaasí 
el drama de los familiares de esos 
desaparecidos, que todavía no cono
cen el paradero de los suyos, por
que quienes sí lo conocen no tie
nen el coraje de decírselo.

La relación entre ambas noti
cias es que la represión desatada 
el 74 y los 17 años que le siguie
ron constituyeron, con matices 
mayores o menores, la base de sus
tentación de lo que el señor Arte
aga llama “las ideas de la UDI”, 
es decir una economía de merca
do a ultranza, que pasa por enci-

32 3 6 616
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Su primera sesión de tra
bajo tuvo ayer la comisión 
especial de la Democracia 
Cristiana que analiza la 
propuesta conjunta del PS, 
PPD, PDI y PAH-V, que 
contempla, en una fase, 
elecciones primarias para 
designar delegados a la 
asamblea nacional, orga
nismo que nombraría al 
candidato único y sancio
naría el programa de go
bierno y el pacto parlamen
tario. De izquierda a dere
cha se observa a Enrique 
Mella, dirigente de la CUT, 
quien fue invitado para 
analizar la presencia de di
rigentes sociales en la 
asamblea nacional; el abo
gado Alberto Pando; la 
consejera nacional, María 
Rozas; el presidente de la 
comisión, Eric Campaña; 
el subsecretario nacional, 
Alex Figueroa; el director 
de la División Electoral del 
PDC, Rodrigo Moraga, y el 
consejero nacional Enzo 
Pistacchio. Hoy concurre el 
consejero nacional Miguel 
Solazar, quien expondrá su 

propuesta.

MECANISMO PARA ELEGIR AL PRESIDENCIABLE:

DC Pidió a Constitudonalistas Despejar 
Dudas sobre Propuesta de Aliados
• Existen reservas sobre la constitucionalidad de la asamblea nacional que elegiría 

al candidato presidencial de la coalición y sancionaría el programa de gobierno 
y el pacto político, y con respecto de los dirigentes de organizaciones sociales que 
integren dicha instancia, por existir incompatibilidad para ello.
Para despejar dudas sobre la cons

titucionalidad de algunos puntos de la 
propuesta conjunta hecha por los par
tidos Socialista, por la Democracia, 
Participación Democrática de Izquier
da y Alianza Humanista-Verde, la co
misión especial de la Democracia Cris
tiana pidió informes a dos constitucio
nalistas democratacristianos.

La comisión especial tiene dudas 
sobre la legalidad de la asamblea nacio
nal propuesta por los cuatro partidos 
de izquierda para elegir al candidato 
presidencial de la Concertación, sancio
nar el pacto parlamentario y pronun
ciarse sobre el programa de gobierno.

También asisten dudas respecto a 
que si dirigentes de organizaciones so
ciales puedan integrar dicha asamblea, 
porque existiría incompatibilidad en
tre las funciones de dirigente social o 
sindical y de politico activo.

Ayer el presidente de la comisión, 
Eric Campaña, ex director del Depar
tamento Electoral de la DC, tras la pri
mera sesión de trabajo de la comisión 
informó que sus integrantes escucha
ron al dirigente de la Central Unitaria 
de Trabajadores Enrique Mella, en su 
calidad de dirigente social.

Hoy, a las 11 horas, la comisión re
cibirá al consejero nacional Miguel Sa
lazar, para conocer su propuesta. Este 
dirigente propuso elegir en elección 
primaria al candidato presidencial de 
la coalición y aplicar la proporcionali
dad que obtengan ganadores y perde
dores en el pacto parlamentario de la 
Concertación.

Eric Campaña informó ayer que la 
comisión tiene instrucciones de la mesa 
directiva nacional de analizar con mu
cha seriedad, detalle y de manera posi
tiva la propuesta. “Dentro de ello —di
jo— hemos examinado el alcance al fu
turo que se pretende dar a un sistema o 
mecanismo que ha sido llamado por sus 
autores asamblea nacional de la Con
certación. Queremos ver si ello debe 
ser motivo de una legislación o no y si 
está amparado o no por algún mecanis
mo constitucional o requeriría para es
tos fines, a futuro, su modificación”.

Destacó el experto electoral que la 
fórmula de los cuatro partidos está 
planteada en los siguientes términos: 
“propuesta conjunta sobre mecanismo 
para la designación de candidato único 
de la Concertación y sanción de las lis
tas parlamentarias y de programa de 
gobierno”. Ello requiere, a juicio de la 
DC, de mayores antecedentes e infor
mación.

También llamó la atención de que 
no se habla de convención, sino de 
“asamblea nacional” como un ente per
manente. Por tanto, se solicitó una in
formación acabada al respecto.

Los informes constitucionales fue
ron solicitados a Hernán Bosselin, pre-

sidente de la Comisión de Constitución, 
Legislación y Justicia de la Cámara de 
Diputados, y g Humberto Nogueira.

MECANISMO PERMANENTE

Miembros de la comisión especial 
afirmaron que la asamblea nacional no 
está contemplada en la Ley Orgánica 
Constitucional de Partidos Políticos y 
según la propuesta la idea es transfor
marla en mecanismo permanente que 
adopte las decisiones políticas al inte
rior de la multipartidaria, lo que es re
chazado por la DC, PR, PSD, PAC y 
partidos en desarrollo.

La propuesta conjunta consta de 
tres fases, siendo una de ellas la elec
ción primaria, con un padrón electoral 
de 400.000 adherentes de la Concerta
ción, quienes elegirían a los delegados 
a la asamblea nacional. Dicha asamblea 
tendría también como componentes a 
dirigentes de organizaciones sociales, 
parlamentarios y concejales. Todos es
tos estamentos elegirían al candidato 
presidencial y sancionarían el pacto par
lamentario y el programa de gobierno.

La elección primaria es el punto de 
mayor controversia entre la DC y el 
PS, PPD, PDI y PH-V y ha provocado 
una áspera polémica entre los aliados. 
La DC rechaza al padrón de adherentes 
porque, a su juicio, cualquier persona 
puede declararse adherente de la coa
lición. También estima que no hay 
tiempo para confeccionar un padrón de 
400.000 adherentes.

Por su parte, la comisión —integra
da por el director de la División Elec
toral, Rodrigo Moraga; los consejeros 
Enzo Pistacchio y María Rozas; el sub
secretario nacional, Alex Figueroa, y el 
abogado Alberto Pando— acordó pre
guntar formalmente a los partidos que 
suscribieron la propuesta cómo visua
lizan ellos el mecanismo para pronun
ciarse sobre el tema de las listas par
lamentarias.

El tema es considerado crucial pa
ra la DC. La invitación al consejero na
cional Miguel Salazar a exponer su pro
puesta ante la comisión se inserta en la 
idea que ha tomado cuerpo en el último 
tiempo, que los cupos en la lista única 
deben ser proporcionales a la fuerza 
electoral de cada partido. Dirigentes de 
la DC rechazan el ofrecimiento hecho 
en las conversaciones por un alto per- 
sonero democratacristiano de que los 
120 cupos de diputados se distribuyan 
50% para la DC y aliados del subpacto 
y 50% para el bloque PS-PPD-PDI y 
PH-V.

Dijo también Campaña que la pro
puesta igualmente enmarca al país en 
el sistema de democracia representa
tiva y, por tanto, la comisión tendrá 
que examinar cómo se conjuga con el 
régimen político.

Dio cuenta que, además, se exa
mina la factibilidad de los mecanismos 
que se deducen del conjunto de frases 
que componen la propuesta a fin de ve
rificar si son frases de intención o tie
nen otro carácter y ver cómo calzan 
ellas con lo que dicen las Leyes Elec
torales y con lo que señalan los Estatu
tos del PDC.

ENTREGA DE INFORME

Expresó que se espera tener en el 
curso de la semana el informe de la co
misión especial para que posteriormen
te lo analice el Consejo Nacional en su 
sesión del 1 de marzo. Sin embargo, 
ayer se comentó que el informe podría 
atrasarse. I

Otro aspecto que examina la comi
sión, dijo Campaña, es el de los plazos del 
itinerario electoral porque es perento
rio que los candidatos a parlamentarios ¡ 
estén inscritos el 15 de julio. Por tanto, j 
el pacto parlamentario debe estar con
cordado y afinado al 15 de abril. Sin 
embargo, la propuesta conjunta plan
tea que la asamblea nacional se reunirá 
el 18, 19 y 20 de junio para elegir can
didato presidencial y sancionar el pac
to parlamentario y el programa de go
bierno.

El itinerario de la propuesta com
plica también a la DC porque el 27 de 
marzo debe reunirse en Santiago la 
Junta Nacional para aprobar el meca
nismo, el pacto parlamentario, el pro
grama y el pacto político. Sin embargo, 
la propuesta conjunta dilata este pro
nunciamiento a junio faltando casi un 
mes para inscribir a los candidatos a 
senadores y diputados.

Dio cuenta Campaña que las con
versaciones entre la DC y el PS-PPD 
están suspendidas mientras la comisión 
especial estudie y analice la propuesta.

El informe de la comisión será por 
escrito a la mesa directiva, el que será 
conocido por el Consejo Nacional en su 
sesión del 1 de marzo. Destacó Cam
paña que el trabajo que se realiza es 
muv técnico, pero con las consiguientes 
consideraciones políticas, especialmen
te porque la decisión que se tomará es 
política.

Respecto a la presencia de dirigen
tes sociales en la asamblea nacional, ar
gumentó que la función de éstos es de
fender los derechos sindicales y gre
miales de sus representantes, pero si se 
les hace renunciar a esos derechos para 
llevarlos al terreno político, como es el 
caso de la asamblea nacional, la pre
gunta es si los sindicatos y organizacio
nes sociales estarían hipotecando en 
beneficio del sector político los dere
chos de sus asociados.
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Senador Freí encabeza delegación a Bruselas

Diputado postula a secretaría IDC
El diputaddemocratacristiano 

P?r el distritode Copiapó, Sergio 
Pizarro, se pesentará como can
didato al cargo de secretario 
general de la internacional Demó
crata Cristiana (IDC). Este foro 
mundial del pensamiento social- 
cristiano realizará un Congreso 
Mundial ente los días 1 y 2 de 
marzo próximo.

El congreso de la IDC, que se 
desarrolla cada tres años, tiene 
como sede la ciudad de Bruselas 
en Bélgica.

Pizarro es en estos momentos 
el presidente de la Organización 
Demócrata Cristiana de América 
(ODCA).

Entre los temas que se analiza
rán en la reunión internacional. 

están la situación política mun
dial. el papel de las Naciones 
Unidas y la elección de las nue
vas autoridades de la organiza
ción.

En cuanto a la sucesión al inte
rior de la IDC, el candidato más 
seguro para reemplazar al actual 
presidente, el dirigente venezola
no del Copei Eduardo Fernán
dez (probable candidato a la Pre
sidencia de su país), es el canci
ller italiano Emilio Colombo.

La delegación chilena será 
encabezada por el senador y pre
sidente de la DC. Eduardo Frei, 
y estará integrada además por el 
encargado de Relaciones Interna
cionales de la DC, el diputado 
Eugenio Ortega, y por el candi

dato Sergio Pizarro.
Esta es la segunda actividad 

más importante de Frei en sus 
relaciones internacionales, luego 
de que el año pasado viajara a 
Europa y se entrevistara con 
diversas autoridades.

Con respecto a las acciones en 
Bélgica del candidato presiden
cial de la Democracia Cristiana, 
se informó en la sede de la DC 
que éste sostendrá reuniones con 
autoridaes de gobierno y los diri
gentes democratacristianos asis
tentes al encuentro.

En este contexto, se reunirá 
con el Rey Balduino y con el pri
mer ministro de Bégica.

Posteriomente, el senador Frei 
se dirigirá a España, donde se 

entrevistará con el Rey Juan Car
los y participará en un seminario 
sobre América Latina organizado 
por la Fundación Humanismo y 
Democracia.

Los antecedentes sobre este 
periplo europeo de Frei los entre
gó el diputado Guillermo Yunge.

Presencia de peronistas

Según se informó, a esta reu
nión ha sido invitado como obser
vador el peronista Partido Justi- 
cialista argentino, que de la mano 
del Presidente Carlos Menem y 
de algunos sectores internos 
gubernamentales que encabeza el 
ministro de Defensa. Antonio 
Erman González, desea integrar
se a la Internacional, rompiendo 
así el tradicional no alineamiento 
de los peronistas de las interna
cionales ideológicas. Esta nueva 
reforma meneniista del PJ es apo
yada por la DC chilena.

3 2 3 6
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ULTIMA HORA
Frei: periodo 
presidencial debe ser 
de cinco años

En conferencia de prensa en el aeropuerto, antes 
de iniciar su gira a Europa, Frei se mostró partida
rio de un período presidencial de cinco años.

"Ocho años es muy largo y hay que estudiar una 
fórmula en función del interés del país, y no de in
tereses personales. Pero esto debe discutirse con la 
oposición, para poder aprobarlo en el parlamento. 
Yo me acerco a los cinco años”, dijo.

3 2 3 6 <01^
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Freí taquillera 
de lo lindo en 

países europeos
El candidato presidencial de 

la DC, senador Eduardo Fr , 
inicia hoy una cototuda gira de 
dos semanas por países de 
Europa para taquilla! de lo 

'inEl° subsecretario de la colec
tividad, Alex Figueroa, explico 
que el viaje se aprobó hace un 
mes y responde a una invita- 
®ón que le hiciera la Interna- 
cional Democratacnsüana pai 
participar en su Décimo Con 
greso Mundial, a realizarse en 

Bruselas. , <
Frei también se pegara el 

pique a España, donde inter
vendrá en un seminario orga
nizado por la Fundación 
Humanismo y Democracia en 
el cual expondrá sobre el tema 
“Violencia y Democracia , y se 
reunirá con el Rey Juan Carlos .

Posteriormente, se trasla 
rá a Inglaterra, invitado oficial
mente por el gobierno de ese 
país. Allí se entrevistara con 
empresarios y banqueros que 
tienen un gran ínteres.por 
invertir su billete en estas lati
tudes.
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Freí se reunirá con CEE para 
। mediar por la fruta chilena

Candidato presidencial de la DC 
inició gira a Europa.

, m;<.mhros de la Comunidad Eco- 
Una reumori con m ¡nterceder por las restnc- 

nomica Europea (.le. ) P chilena hacia esos mer- ciones a la ^«r^ ^^dencial de la Demo
cados sostendrá el canmaat P Ruiz.Tagle 
cracia Cristiana, sena ¡„¡„¡a ayer una gira por tresEl parlamentario,^. e Inglaterra-,
países de Europa unisélas para contactarse con aprovechara su «la „luSones al problema d«
E’rmá'chlleJ ’I"- “

un^futiíro^comparúdo”. Y.^además, será recibido por el 

rey Juan Carlos de España. actividades, Eduar-
d^^d^trevista con el presidente de la 

Cámara de los Lores. _ . . acOmpañado

LAS ULTIMAS 
NOTICIAS

17FEB 1993

SL

Ortega y Sergio Pizarro.
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el momento de embarcar»» rumbo a Europa.

Dijo Eduardo Frei, al momento de viajar a Bélgica ,

“Vamos a encontrar los acuerdos
1 senador y candida
to presidencial de la 
Democracia Cristia
na, Eduardo Frei, 
viajó ayer a Bélgica 
para participar en el

Congreso de la Internacional 
Democratacristiana. Lo 
acompañaban los diputados 
Sergio Pizarro, quien será 
postulado al cargo de Secre
tario de la Internacional y el 
diputado Eugenio Ortega.

Su programa contempla 
una entrevista con el rey Bal- 
duino de Bélgica en el palacio 
Real, y con el líder de la cen- 
troderecha española, JoséMa- 
ría Aznar. En España también 
está contemplada una reunión 
con el Rey Juan Carlos, y en 
Londres, se reunirá con aca
démicos de la Universidad de 
Cambridge.

En el aeropuerto, antes de 
partir, Eduardo Frei, respon
dió a numerosas consultas pe
riodísticas relacionadas con 
la sorpresa que causa su viaje 
fuera de Chile en momentos
que la Concertación enfrenta 
el momento más importante 
para decidir el mecanismo que 
regirápara la elección del can
didato único. Con una ancha 
sonrisa respondió:

“Este congreso estaba ci
tado con un año de anticipa
ción y nosotros no podemos 
dejar de participar. Lo mismo 
sucede con el compromiso 
para participar en el foro de 
Madrid”.

“Siento que formamos I 
parte de un equipo de trabajo 
que hoy lo integra el partido | 
en pleno con su directiva, su 
Consejo Nacional y la Junta 
Nacional de fines de marzo. 
Por lo tanto, van a seguir las 
conversaciones y vamos a en
contrar los acuerdos para la 
designación del candidato 
único”.

“Vamos a entrar en la rec
ta final, porque así ha sido la 
voluntad -de todos los parti
dos, que ese consenso se lo
gre en el mes de marzo. A 
nosotros nos interesa lograr 
esos acuerdos antes de nues
tra Junta Nacional.

-¿Cómo calificaría la for
ma en que se ha llevado el 
debate sobre el mecanismo?

-La voluntad de los parti-

Eduardo Freí, Junto a su esposa y sus hijas en

f Mandato presidencial 
de cinco o seis años

En relación a la propuesta del gobierno de buscar 
apoyo para una reforma constitucional que acorte e peno 
do presidencial. Eduardo Frei afirmó.

“Mi opinión es que el período presidencial de ocho 
años es extraordinariamente largo. Por lo tanto, esnecesa- 
rio estudiar una fórmula. Y esta debe ser estudiada en 
función del Estado chileno y no de intereses personales ni 
de problemas de corto plazo. También, hay que discutirlo 

‘ con los sectores de la oposición ya que se requiere para el
quórum parlamentario. En nuestro partido la mayoría de l a 
dirigencia es partidaria de reducir el período presidencial. 

L Sin embargo, no hay una opinión definitiva sobre el tema. 
Yo me acerco más a los 5 a 6 años .

dos políticos persiste. Con los ne. Pero reitero que queremos 
partidos PS-PPD acordamos llegar a un consenso antes de 
como fecha tentativa el 15 de firmal. Oue-
marzo. Esa fecha se manlie-

nuestra Junta Nacional. Que
remos un candidato único, la

“No iré a toros en esta etapa
Frente a la crítica de que rechaza todo 

debate público con otros “presidenciables , 
Frei dijo: “Cuando fui proclamado candida- 
to por la DC, asistí a todos los foros en 
televisión. No nos parece conveniente en 
este momento, cuando se buscan los acuer
dos en la Concertación, que asistamos a

foros entre nosotros”.
Agregó que si es elegido como candidato 

de la Concertación, asistirá a todos los foros 
que se programen, pero cuando estén ya las 
candidaturas definidas. “Aspiro a estar sen
tado en esos foros como candidato único de 
la alianza concertacionista”, concluyó.

t23

lista parlamentaria y el pro
grama, ya que todo esto es un 
conjunto global.

-¿Con o sin primarias?
-Este es un tema que se va 

a discutir. Como candidato del 
partido y aspirante a candida
to de la Concertación, estoy 
abierto a todas las fórmulas, 
no voy a insistir en una u otra 
sino que voy a respetar el 
acuerdo de todos los partidos 
para buscar un camino que 
respete las dignidades de to-

dos los candidatos y conglo
merados.

-¿Considera viable la 
posibilidad de realizar pri
marias?

-Dije en otras oportuni
dades que no había en el país, 
historia ni fórmulas para ha
cer primarias. Sabemos lo 
que significa en costos y en 
tiempos, sin embargo, no 
estamos cerrados a ninguna 
fórmula.

Profundizando en el tema

del mecanismo para elegir al 
abanderado de la Concerta
ción, Frei puntualizó: Espo
sitivo buscar una fórmula 
mixta que contemple la re
presentación de los distintos 
sectores el país. Lo que re
presentan los parlamentarios, 
alcaldes y también e los dis
tintos partidos”.

Señaló que espera que en 
estos diez días que estará au
sente, las cosas seclarifiquen 
y esté todo resuelto.
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■ 1 DC senador Eduardo Freí, inició aye^s^g^nacio. 
fi precandidato presidencialU>C, senaa congreso Mundial de lael

denlas afueras del salón V^“ es embarcarse.

ASEGURA GENARO ARRIAGADA

OC Internacional Discutirá 
Nuevo Clima Ideológico 
• Dirigente demo“a^"^o^ que comienza el lu- 

2- en Bruselas^ s“n abordar los cambios 

mundiales.

Marta Inostroza 
Corresponsal 

___— ----- ---- - ------ "
ESTOCOLMO.— El

^rTen^ruseUs'la 

_ reunión de ,1a Interna- I cional Demócrata Cris

I íS”R*""»
1 d° El secretario nació-

IH cp pstá viviendo un cam|
■ cantón a l^as'a Blanca

I hH sentido creo que tam

I:>.las delegacionesIS ponderan a Europa . 
■ A-^^'-asion se 

,B
nal “'y d';esperam'>s ‘ que 

■ este úlümo cargo quede 
B no”mdiJOo Arriagada a 

"El Mercurio .

B nuevo clima |HS IDEOLOGICO
A juicio del dirigen-

ihSSSS'gg í
ción en Europa yen 
resto del mundo por la 
pérdida de los. valones 
¿tiros de la política. La Sncia de crisis pro
fundas en los sistemas 
políticos de países como 
Italia, Francia o Espa 
ña, por ejemplo con 
lleva —según Genaro 
Arriagada— la necesi
dad de llegar a mecanis-

|;s“3£-- 
Impolítica europea ac- 
tUalComo segundo tó
pico importante de dis 
rnsión figura el debate 
¡n torno a los cambios 
en el terreno ideológico, 
sobre todo a partir del 
cambio en la adminis
tración norteamericana.

1 “La sensación que
se tiene hoy es que la 
política económica neo
liberal de los anos 80 
condujo al agravamien
to de los problemas de 
la deuda al interior de 
los países’ , dijo el poli 
tico chileno. . .

A juicio de Arria 
gada “Estados Unidos 
dramáticamente pasó a 
ser el país acreedor mas 
importante durante la 
época de Reagan, a ser 
el país con la niayor 
deuda en el mundo. El 
nuevo gobierno está en
frentando ahora los ma
les dejados por esa po
lítica y se está retornan
do a una política donde

compromiso de los rico 
con los pobres .

Genaro Arriagada 
puntualizó que sus afir- 
maciones no significan 
que crea en que eran 
meiores las políticas 
económicas de los; anos 
'70 ‘creo que ello « sia 
al>lutameli'' su¡>' ia 
,|o Lo que se neo. si a K 
aboi-a es Ib -jar a un c 
nla político distinto

Por ello, el dirigen; ^■Bgn|g| 
aseguró que la De

o la Cristiana a ni MKgB|||i| ve! mundial. puede ib" ■ 
nal esa necesidad i - 
sentándose paia el pal 
tido mejores cuneLe - 
nes de crecimiento qu las existentes en a d - M . 
cada pasada, pues

i mundo estaría odien- BmH| 
to de actitudes pol.U a '
que tengan una a - M 
mamón mayo! en \ M x, _ 
res humanos y esta < ■ 
raudo también la lo .
tencia de esos valores en las políticas econo- M 
mi< as finalizó. _
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PARTICIPARA CUANDO SE INICIE CAMPAÑA:

Eduardo Freí Dijo que 
No Elude los Debates
• El precandidato de la DC expresó que los foros y 

encuentros son inconvenientes, mientras no estén 
definidos los abanderados de cada sector político.

• Postulante inició gira por Europa.
“No le tengo miedo a los foros ni 

tengo ningún problema”, afirmó ayer 
el senador y precandidato presidencial 
del PDC, Eduardo Frei Ruiz-Tagle, res
pondiendo a las críticas que ha reci
bido por su negativa a participar en de
bates con otros precandidatos.

Indicó que asistirá a todos los de
bates y encuentros una vez que la cam
paña presidencial se haya iniciado y ca
da sector tenga definido a su abande- 

, rado. El senador Frei formuló estas de- 
? claraciones en el aeropuerto Comodoro 
j Arturo Merino Benítez, antes de viajar 
“ a Europa.
s “No es conveniente, si estamos bus- 
s cando acuerdos para tener un candi- 

■ dato único, que estemos asistiendo a fo- 
s ros entre nosotros”, expresó el presi

dente de la Democracia Cristiana.
Dijo que como postulante a la can

didatura única de la Concertación, as
pira a participar en el debate presiden
cial. De esta manera, respondió a una 
afirmación del precandidato RN, Ma
nuel Feliú, quien señaló que él y Frei 
serian los candidatos de sus respectivos 
sectores en diciembre.

AGENDA DEL VIAJE

El senador Frei asistirá en Bruse
las —los días 1, 2 y 3 de marzo— al X 
Congreso Mundial de la Internacional 
Demócrata Cristiana (IDC). En este 
congreso se elegirán a las nuevas au
toridades de la IDC y serán tratados los 
principales temas que están en la dis
cusión mundial.

Junto al presidente del PDC parti
ciparán en este encuentro el diputado 
Eugenio Ortega, encargado de asuntos 
internacionales del partido; el diputado 
Sergio Pizarro, presidente de la Organi
zación Demócrata Cristiana de América 
(ODCA) y candidato a la secretaría ge
neral de la IDC; y el senador Andrés Zal- 
dívar, ex presidente de la IDC.

Durante su permanencia en Bélgi
ca, Eduardo Frei se entrevistará, el 
próximo martes, con el rey Balduino. 
También espera reunirse con autori
dades de la Comunidad Económica Eu
ropea para tratar la situación que afecta 
al comercio de manzanas chilenas.

El dia miércoles, el precandidato 
democratacristiano se trasladará a Es
paña. En ese país tomará parte en un 
seminario organizado por la Fundación 
Humanismo y Democracia y también 
participará en un foro sobre violencia y 
democracia.

Frei será recibido el día viernes 
por el rey Juan Carlos, en una audien
cia especial en el Palacio de la Zarzue
la Luego, se entrevistará con José Ma
ría Aznar, líder del Partido Popular, 
principal colectividad española de cen- 
troderecha.

A partir del domingo y durante 
tres días, el senador Frei visitará Lon
dres donde sostendrá diversos encuen
tros políticos, académicos y empresa
riales. Su regreso a Chile está progra
mado para el día jueves 11 de marzo.

PERIODO PRESIDENCIAL
Por otra parte, Eduardo Frei expli

có ayer que es partidario de reducir el 
período presidencial de ocho años.

Advirtió, empero, que una fórmula 

para acortarlo debe considerar las ne-. 
cesidades del Estado chileno y no inte-; 
reses personales ni problemas coyun- 
turales de corto plazo.

Reconoció que este tema también 
debe ser tratado con la oposición. Agre
gó que ahora que se conoce la propo
sición del Gobierno —que contempla- 
un período de cuatro años sin reelec
ción— se requiere realizar un debatq 
interno en cada sector político.

Aclaró que en la DC aún no hay 
una postura oficial en torno a la dura;, 
ción del mandato presidencial. Indicó» 
que existen partidarios de gestiones de 
cuatro, cinco o seis años.

En cuanto a su posición personal? 
Frei dijo “yo me acerco más a los cincel 
o seis años”.

EL MECANISMO
Respecto del mecanismo de selec

ción del candidato único del conglome
rado, Frei manifestó que las conversa
ciones y negociaciones van a entrar a 
una etapa decisiva durante el mes de 
marzo.

Reiteró que pese a las discusiones; 
y "escaramuzas”, la Concertación man
tiene la voluntad política para lograr 
un consenso en el tema presidencial e 
indicó que la fecha tentativa para este 
acuerdo es el día 15 de marzo.

Señaló que a su colectividad le in' 
teresa tomar esta decisión antes del 28 
de marzo, cuando se iniciará su Junta 
Nacional. Frei dijo que en ese encuen
tro sólo esperan ratificar el mecanismo 
acordado con los otros partidos.

El precandidato de la DC asevere^ 
que el propósito de tener abanderado, 
lista parlamentaria y programa de go' 
bierno únicos se mantiene inalterable. 
“Esto es un conjunto global, no se pue
de subdividir”, opinó. '

Frei afirmó que, en su calidad de 
precandidato, está abierto a todas las 
fórmulas para nominar al postulante 
de la Concertación. Dijo que no va a in
sistir en uno u otro sistema, sino que 
respetará el acuerdo al que lleguen los 
partidos integrantes de la coalición.

Sin embargo, reiteró sus reparos 
frente al mecanismo de primarias por
que éste presenta problemas de costo y 
tiempo, al tiempo que ratificó su pre‘ 
ferencia por una convención.

Afirmó que la presencia real de ca
da colectividad dentro del conglome
rado y su proporcionalidad electoral 
son los factores que se deben conside
rar cuando se seleccione el mecanismo.' 

Agregó que estima positiva la bús- 
queda de una fórmula mixta, que con
sidere la representación de los distin
tos sectores del país.

Entre éstos mencionó al mundo so-- 
cial, desde el punto de vista de los gre
mios y asociaciones. También señaló a 
parlamentarios, alcaldes y concejales, 
quienes han sido elegidos democráti
camente y a representantes de los par
tidos políticos. “Yo creo que por esa vía 
podemos encontrar un camino común”, 
enfatizó.

Ante una pregunta referida a la' 
eventual mediación del Presidente Pa
tricio Aylwin para resolver el tema del 
candidato único, Frei expresó su con-' 
fianza en que los partidos de la Concer
tación tienen la madurez política para 
alcanzar los acuerdos necesarios.
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“No le tengo miedo o los foros”, precisó

]Frei: “Estoy abierto
a todas las fórmulas” ¡
©

El candidato 
presidencial de la 
Democracia Cris
tiana (DC), sena
dor Eduardo Frei, expresó 
ayer su confianza en que 

los equipos negociadores 
de la Concertación llega
rán pronto a un acuerdo en 
el mecanismo para desig
nar al candidato único pre
sidencial y expresó su pre
ferencia por la convención, 
aunque dijo estar abierto 
“a todas las fórmulas”.

El parlamentario hizo 
estas declaraciones en el 
aeropuerto internacional 
“Comodoro Arturo Meri
no Benítez”, momentos 
antes de viajar a Europa en 
una gira de 14 días que 
incluirá Bélgica, España e 
Inglaterra.

Frei afirmó, ante una 
consulta, que continuarán 
las conversaciones en estos 
días y que el propósito de 
todos es tener listo este 
mecanismo el 15 de marzo 
próximo. Expresó que le 
interesaba lograrlo antes 
de la junta nacional de la 
Democracia Cristiana, que 
será el 28 de marzo, para 
allí ratificarlos.

-¿Cómo calificaría la 
forma en que se ha llevado 
el debate sobre el mecanis
mo?.

-Siempre en esto, como 
he dicho en ocasiones ante
riores, se producen escara
muzas, pero el problema 
de fondo es que la volun
tad política de los partidos 
persiste. A fines de enero 
tuvimos una reunión 
amplia con los partidos 
Socialista y Por la Demo
cracia, y acordamos una 

F fecha tentativa del 15 de 
marzo para lograr ese 
acuerdo y ella se mantiene. 

, Nuestro optimismo y nues
tra voluntad política son 
inalterables: buscar el can-

Eduardo Frei: “El período presidencial debe ser de cuatro 
a cinco años”.

didato único, la lista parla
mentaria, el programa y la 
gobernabilidad futura. 
Esto es un acuerdo global 
que no se puede subdividir.

-¿ Con o sin primaria?.
-Bueno, ese es un tema 

que se va a discutir. Yo 
como candidato de la Con
certación estoy abierto a 
todas las fórmulas y, por lo 
tanto, no voy a insistir en 
una u otras, sino que voy a 
respetar el acuerdo de 
todos los partidos para 
buscar el camino que res
pete las realidades y las 
dignidades de todos los 
partidos y de los candida
tos. . .

-¿Insiste en que es invia
ble una primaria?.

-Yo lo dije, cuando visité 
Concepción, que no había 
en el país historia, fórmula 
ni procedimientos para 

parte de representación de 
los distintos partidos. Por 
esta vía podemos ir encon
trando un camino común, f

-¿Conversará en Europa 
sobre el problema de las 
uvas envenenadas?.

-En mi viaje anterior 
tuvimos diversas reuniones í 
tanto en la comunidad 
como en el Parlamento 
Europeo, pero como este 
es un problema que ha sur
gido en los últimos días 
hemos pedido anteceden
tes a la embajada nuestra 
ante esa comunidad. Nos 
han enviado todos los 
informes y esperamos reu
nirnos con la comunidad y 
el Parlamento para buscar 
una solución al problema.

-¿Es partidario de la 
reducción del período pre
sidencial?.

-Hace años señalé ante 
el consejo de presidentes 
que un período de ocho 
años es extraordinariamen
te largo. Tenemos que ( 
estudiar una fórmula en 
función del interés del 
Estado chileno y del país y s 
no en función de intereses 
particulares ni coyuntura- | 
les de corto plazo. Mi opi
nión personal es que sean 
cuatro a cinco años.

- Se ha dicho que usted 
estaría rehuyendo el deba
te planteado por Lagos y 
Novoa...

-El año pasado, cuando 
fui proclamado candidato a 
la Presidencia por la DC, 
asistí a todos los encuen
tros y todos los foros en 
que fui invitado por televi
sión. En el próximo futuro, 
cuando ya entremos en la 
campaña presidencial, voy 
a ir a todos los foros en que 
esté invitado. No les tengo 
miedo a estos foros.______

Benigno Ramos

hacer primarias. Además, 
sabemos lo que significa 
eso en tiempo y en costo, 
por eso he dicho que es 
muy complicado el sistema, 
pero no estamos cerrados a 
ninguna fórmula.

- ¿La posición de la DC 
es que se deben respetar la 
proporcionalidad de los 
partidos políticos?.

-Es un factor a conside
rar, no es el único, pero es 
importante. Por eso noso
tros hemos planteado que 
es positivo buscar una fór
mula mixta que contemple 
una representación de los 
distintos sectores del país, 
el mundo social, los gre
mios y asociaciones. En 
segundo lugar, lo que 
representan los personeros 
elegidos, llámense los par
lamentarios, los concejales 
o alcaldes y también una



Freí inicia gira por 
tres países europeos

Al mediodía de hoy, el presidente de la DC 
Eduardo Freí iniciaba su primera gira como candi
dato presidencial por tres países de Europa: Bélgi
ca, España e Inglaterra.

En ella asistirá a la Internacional Socialista en 
Bruselas, donde participarán más de 500 delega
dos, entre ellos el canciller alemán Helmut Kohl y 
el presidente del Parlamento europeo Egon 
Klepsch.

El próximo miércoles se transladará a Madrid pa
ra participar en el seminario "España, Europa, Ibe
roamérica: un futuro compartido”. Luego viajará a 
Londres.

El candidato presidencial será recibido por el rey 
Balduino de Bélgica, el rey Juan Carlos de España y 
lord Montgomery, presidente de la Cámara de los 
Lores.

En su gira lo acompañan el senador Andrés Zal- 
dívar y los diputados Eugenio Ortega y Sergio Pi- 
zarro.
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